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• • • • * IRRATI LIBREAK. lruñean 
5ean manita bat izan zen 
Adierazpen 
Askatasu-naren eta irrati 
libreen alde: 1.500 
pertsona, gazteak 
gahie,)élk, Gestorek 
komunikatu bat irakurri 
zuten. Arazo batzu izan 
ziren HBrekin (manita 
Argel-eko negoziazioak 
kontuan hartuz bideratu 
nahi zuten eta), gure 
informatzaileak dioenez. 

• 
,r.·a 
• • • • • • • • • • • • 

"''."''f'~: • FJR-EN TOPAKETAK. e e 
Estatu mailako FJR-en 
Topaketak izan dituzte 
Madril-en, inbitatuak izan • 
ziren JCR-koak. Gaiak 
(Euskadi, errepresioaren 

* ACTUALIZANDO 
FICHEROS. Los colegas 
de LCR de Dos Hermanas 
(en Sevilla) han recibido 
en las últimas semanas 

• 

la visita de policías de 
paisano, que con todo el 
morro les han dicho que 
estaban actualizando los 
ficheros de la gente que 
se mueve en el pueblo. 

• • • • • 
Nuestros fotógrafos no pudieron revelar a 
tiempo la carretada de fotos que hicieron en 
lrurtzun, en la última acción en protesta contra 
el proyecto de autovía, y que debían 
acompañar al artículo de nuestro corresponsal 
Komunekotapa. Para aliviar un poco la 

• 

verguenza que nos supuso tener que utilizar ., • ., 
una foto de las Dos Hermanas (perdón, Bi ► · .. /' 
Haitzpe) sacada de un prospecto turístico, ' 
publicamos ahora la buena. 

* EGUZKI, MARTXOAREN lilllliii..... 
12AN. Eusk~dik OTANi • ~~ 
ezetz esan z1oneko \) 
bigarren urteurrena () "-.. ~ 

manifestaldiak izango \ \ 

• • • • • • • • • • 

Martxoaren 12an ~\) 'v\\, 
betetzen da. Horregatik~t\ R" \\ 
dira Bilbon (Casillan, ________ __. __________________ _ 

5.30etan), Donostian . 
(Bulebarren 6 30etan) • MANTEQUILLA. La convocatoria ¡A 
G t · (\/' • BI ' TODAS LAS MUJERES! que realizan la 

as eizen irgen anca, Asociación de Etxekoandres de Bizkaia, 
7.30etan) eta N~tarroako LAMBROA (con "M"), Asociación de 
Kortes-en (hemko eta Madres Solteras, Agora Feminista, a 
beste herri batzutako p'árticipar en el 8 de Marzo a las 11, en el 
udalek konbokaturik, Ayuntamiento de Bilbao, para ser 
Bardeetako Tiralekua recibidas por el Alcalde y "el 
deusezteko). responsable" (que, por cierto, es una 

mujer) del Servicio de la Mujer. Gehiegi. * BESTE INGURU-GIROA. 
lzenburu honekin eta 
Eguzki-k eraturik lruñean 
Martxoaren 3tik hasita 
lhardunaldiak. Oraindik 
egiteko dira Martxoaren 

No hay otra alter'lativa : rellenar una 
encuesta supersugerente y enviarla al 
ayuntamiento. La encuesta preparada por 
tan luchadoras mujeres se reparte en 
sobre con sello incluido para facilitar su 
envío al ayuntamiento. Ya sabéis chicas: 
"se trata de perder el miedo a la libertad 
y animaros a exponer vuestras quejas". 
No es por nada, pero se han pasado pelín. 

e EL BUEN GUSTO NO ESTA REÑIDO CON 
EL S:CRVICIO. Leemos en los periódicos 
que un cortocircuito (lástima que no fuese 
más largo) incendió el despacho de 
Barrionuevo. La información recoge los 
daños producidos en el " despacho noble" 
del ministro : "un óleo de Rafael Pellicer y 
otro con el retrato del rey", " una 
calcografía.de Lardy y un escudo del 
Cuerpo Superior de Policía con fondo de 
terciopelo", "un grabado de lorés con el 
Monasterio del Escorial como motivo" , 
"un óleo de J.M. l.aredo con la reina 
Cristina y las infantas, y otro de Cupido 
labrando su arco". Se podría hacer un 
sabroso comentario sobre la personalidad 
del ministro a partir de los objetos con 
que se rodea, pero se lo dejamos al 
inteligente lector/a. 

• 

aurkako borrokak, • 
emakume gazteen arteko 
borroka feminista, 
militarismoaren aurka, 
ikasleen mogiryiendua, ... ) • 
gure ardurakoak ere bait 

• • 

zIren. 

* PROCESAMIENTOS. 
Trasladados a la 
Audiencia Nacional de 
Madriz los expedientes 
de los tres mi€mbros de 
Batzarre procesados por 
injurias al rey, con 
ocasión de la última 
visita regia a Euskadi . 
Tienen 'que presentarse 
cada 15 días a la 
Audiencia de Pamplona, 
y en ese trámite se ven 
acompañados por buena 
parte de los casi 200 
autoinculpados/as por el 
mismo~'delito". 

SALHAKETA 
SALATZEN 

Duela gutxi Gasteizen, proba gisan 
izanik ere, juradoi eginiko lehen epaia 
burutu zen. Hau honela izateak, sortu 
duen entzuteagatik, jakin izan dugu 
judizio horretan gartzelan gertatutako 
hilketa batez. Hain zuzen ere, Agustín 
Fernández Calleja, berarekin kondena 
betetzen zuten beste preso batzuk hil 
zutela. 

JuradÓak bere erabakian argi utzi 
zuen honetan Gartzeletako 
Adminlstrazioaren erantzunkizuna. 
Tribunalak baita. Administrazio honek 
bere zeregina ez betetzean, hilketa 
horretan nolabaiteko parte hartzea izan 
duelakoan . _Eta egia da izan presoen 
kontra hainbeste diru gastatzen 
denean, beraien onerako diru gutxi eta 
arreta eza erabiltzen direla. Seguritatea 
hain aipatua izanik, lehenetariko 
betebehartzat hartzen delarik, ez da 
inolaz arrazoizkoa, arazo guztien hor-ien 
erroez hain gutxi jakin nahi izatea. 

• 

1 0eko hitzaldia, Trafikoa, 
garraioa e.a.i buruz, eta 
17a:, Hiri Eremu 
Ekologikoaz, 
Gaztetxekoak, 
Alemaniako 
alternatiboak ... parte 
hartuko duelarik. Guzti 
hau Hizkuntz Eskolako 
aretoan, arratsaldeko 
7.30etan. 

* IHARDUNALDI 
GEHIAGO. lruñean. 
Oraingoan IPES-ek 
eraturik V. 
Mendeurrenaz, 
Martxoaren 21 etik 25era 
eta parte hartulco ·dute 
Miguel Izar, Dolores 
J'Jliano (Barcelonako 
Unibertsitatekoak), Juan 
Mestre (Sevillako 
Unibertsitatekoa), Pepe 
Mejia (kazetaria) eta 

ARGAZKI ARGIAK 
ETA HITZ ERGELAK 

* BATZARRE. Batzarre-k 
eraturiko Militarismoaren 
kontrako lhardunaldiak, 
lruñean: 22a, 
Feminismoa eta 
Antirnilitarismoa (Fina 
Rubio, Arantza Urkaregi , 
Amaia Mingolarra, 

Suhu ljon (maya jatorkiko 
guatemaldarra). 

* GARAITZEKO AHOTSA. 
·'" 

;.i t} rtr: f>Oldüdff JH'OPÚfo d.? iusir rn h"':<"!'?!: 

Verena Stolkhe); 23a, 
OTANen planak Euskadin 
(Mario Gaviria, Falco 
Accame -OTANeko 
almirante ohia-, Luis 
Beltran); 24a, Soldaduzka 
eztaba1dan (Mili KK, 
Kakitzat, MOC); eta 25a , 
Reagan-Gorbachov 
garaiko armamentismoa 
(Pacu Peña, Ramon 
Fernandez Duran, 
CAOkoak) . Hizkuntz 
Eskolan 7,30etatik. Oso 
interesgarriak! ! 

Estadu Espainiarrean 
daude FMLNeko irratien 
(Venceremos eta 
Farabundo Martí) 
ordezkariak kanpaina bat 
bu rutzeko . Xede bi reki n: 
El Salvador-eko egoera 
jakin erazi eta FMLN-ko 
komunikabideen 
hedatzea eta hobetzea, 
baita horretarako diru 
laguntza lortzea Europa 
osoan. Uztaila arte ibiliko 
dira honetan. 

Entzuna geneukan informazio 
munduan, Prentsa Agentzi 
nagusietan, notiziak beste 
garrantzi zuela berria nork 
ematen zuen jakiteak. 
Beharrezkoa ornen da azken hau 
notiziaren berri zuzena jakiteko. 
Alderantziz, notizi-emaileak jakin 
beharko luke notizia 
ematerakoan, bere belarriak, edo 
adarrak akaso, gordean 
ezkutatzen, edo ez behintzat oso 
agerian irten. Saina badituzte 

morro, tontuak: fusil kargatua 
harrikaden biktima ager erazi nahi 
dutenak. 

Normalean amorraturik 
geratzen gara Agentzi Prentsa 
horien berriak irakurtzerakoan, ez 
dugu gustukoa zinismoa, batez 
ere bere xedea lortzen duenean. 
Oraingoan barregura datorkigu: 
mundu guztiak bait daki zer den 
fusil bat eta zer den harri bat. 

hemen gaude: Araban : Manuel lradier, 74, 2. ezk., (01005) Gasteiz, ~ 945/288192 • Bizkaian : Plaza Berria, 6, 4., (48005) Bilbo, t!:' 94 155211 • 
Nafarroan : Zapatería, 31, 1., (31001) lruñea, "'J: 948/227517 • Gipuzkoan : Peña y Goñi, 13, 1., (20002) Donostia, '2 943/289611 • 

eta LCR: Barcelona: Aribau, 16, pral. 2. (08018), !f 93/3026090 • Madrid· Emba¡adores, 24, 1 (28012), t!:' 91/2279651 • Zaragoza : Bilbao, 7, pral. 
dcha. (50004), W 976/216531 • Valencia : Apartado 170, ~ 96/3516950 • Oviedo . Apartado 992, Agencia 1 • Sevilla: Narciso Campillo, 5, 1. (41001) • 
Las Palmas de Gran Canaria : Apartado 154 • Tenerife : Dr. Antonio Gonzalez, Edil Jonay B 11 , 1 D. (38204) La Laguna " Salamanca: Apartado 367 • 
Burgos: Apartado 2090 • Vigo : García Barbón, 85, 2. izda. • Cantabria : Apartado 609, Srntander • París: 2 Rue Richard Lenoir, (93108) Montreuil , 
07/331.48590080 • 

Argitaratzen du : LIGA KOMUNISTA IRAUL TZAILEA Erredakzioa : Plaza Berria, 6, 4. (48005) Silbo Legezko gordailua : M-30514-1977 Kolaborazioak: 
Posta Kutxa 871, (48080) Silbo, 94 167731 
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• "Han matado a un hombre, han 
roto un paisaje". Viene a cuento el 
título de aquella novela social de 
Paco Cande/. Han matado, claro 
que sí, a un preso político vasco, 
Mike/ Lopetegi, aparecido colgado 
en su celda. El "suicidio" en una 
cárcel de exterminio es tan sólo 
un pasito más en la destrucción 
física y psicológica del prisionero, 
es por tanto un resultado 
buscado, o al menos previsible. 
Buscado o previsto por el sistema 
y por sus distintos brazos 
ejecutores, policías, jueces, 
legisladores, funcionarios de 
pri$iones, profesionales de la 
política, también periodistas. El 
paisaje, roto por esta muerte que 
no es la primera, no es otro que 
la terrible silueta de Herrer.a de la 
Mancha, en medio de un páramo 
hostil. 

No les ha bastado con la 
muerte, han tenido que ensuciar 
la imagen .de este luchador vasco. 
Inmediatamente de conocida la 
noticia, políticos y periodistas 
("carroñeros': han dicho con 
razón los de HB) se han lanzado 
sobre el cadáver inventando la 
calumnia; la deshonra de un 
supuesto arrepentimiento y 
"reinserción" que han resultado 
ser una burda mentira. Que para 
justificarla hayan tenido que 
referirse a supuestas "fuentes 
nacionalistas" dice mucho de la 
falta de credibilidad de las otras 
fuentes, las "oficiales': y aún dice 
más del papel que la historia va 
adjudicando a los partidos 
nacionalistas burgueses vascos . 

No podemos entrar en la 

Exterminio 
complejidad de una persona y 
saber los motivos por los cuales 
en un momento toma la difícil 
decisión de poner fin a su propia 
vida. Pero sí podemos entender el 
valor social de su acción 
individual. Y ese valor aparece 
claro. Doblemente claro, porque 
no es sólo el hecho incontestable 
de perder la vida en una cárcel de 
máxima seguridad, sino también, 
dando la vuelta a los argumentos 
de quienes quisieron asociarle 
con la reinserción, porque Mikel 
Lopetegi decidió poner fin a su 
vida sin dejarse coger en el 
chantaje del arrepentimiento. La 
muerte, no el arrepentimiento. 
Esta es una doble acusación 
contra el régimen. 

"Presos vascos, rehenes del 
Estado'~ Es una frase muchas 
veces repetida, cuya validez ha 
quedado de manifiesto en esta 
nueva ocasión. La moral de los 
presos, sus condiciones de 
existencia, los aspectos más 
elementales de la vida humana, 
son motivo de cálculo y regateo, 
para forzar a un sector del pueblo 
vasco a ceder en sus posiciones. 

La muerte de Mikel Lopetegi 
conmovió a Euskadi. La respuesta 
popular, en la calle, ha sido 
importante, si lo sabemos medir 
en sus justos términos. No vamos 
a analizar aquí la exacta precisión 
de las convocatorias, esto es lo de 
menos. La muerte de Mike/ era un 
crimen de Estado, la manipulación 
posterior pretendía paralizar la 
respuesta y anular los efectos, por 
ello la contestación era una 

• 

cuestión de supervivencia. Ese era 
el reto, y se ha podido comprobar 
que hay contestación, que sigue 
habiendo capacidad de 
resistencia, que seguimos sin 
tragar. 

Aunque la todopoderosa prensa 
del sistema (¿se temían acaso que 
hubiese sido de otra manerq? ¿no 
están con ello reconociendo la 
legitimidad de la respuesta y 
confesando su papel esquirol?) 
haya querido alardear de que esta 
resistencia no fue todo lo fuerte 
que hubiéramos querido que 
fuese, no ha podido evitar que 
bajo la manipulación de sus 
titulares y sus editoriales se 
colase una parte de la verdad: 
que en su To/osa natal Mikel fue 
recibido como un luchador del 
pueblo, que la protesta se ha 
exteriorizado de muchas maneras, 
que en Euskadi se vivió una 
jornada de lucha. 

Pasados los ecos de la muerte 
de Mike/, reanudado el puiso 
normal de la situación, no 
debemos olvidar que la existencia 
de un colectivo de casi quinientos 
presos políticos, en su gran 
mayoría vascos, sometidos a 
terribles condiciones de 
existencia; la existencia de unos 
cuantos cientos de refugiados, 
perseguidos y acosados; de unas 
cuantas decenas de confinados o 
encarcelados en prisiones de 
otros países, hacen que la lucha 
por conseguir la Amnistía sea una 
de las más urgentes e 
importantes, una de esas luchas 
que dividen campos. 

1988, Martxoa, 11 3 



ABERRI EGUNA 

EMK eta LKl-k erabaki dute Aberi Egunari buruzko pro
paganda baterakoiki egitea (karte/ak, e.a.) eta lruñean 
egingo den manifestaziora elkarrik joatea. 

Manifestaldiaren ondoren bazkari a/aitsua prestatuko 
da nahiko oihukatu dutenak lasai ge/di daitezen. 

Argazkia: Ander 

Colectivo 88 
Los revolucionarios vascos 
hemos recibido con gran satis
facción la noticia de que se ha 
constituído en Madrid un or
ganismo, llamado Colectivo 
88, para luchar por la autode
terminación nacional de Eus
kadi. Sabíamos que la solida
ridad de la izquierda conse
cuente madrileña, viene de 
lejos. Estuvo presente bajo el 
franquismo, cuando el ser so
lidario contra un enemigo que 
a todos golpeaba por igual, era 
cosa más fácil, pero ha estado 
presente también durante la 
transición y, lo que es más im
portante aún, ha sido una voz 
discordante que se ha alzado 
con dignidad contra ~I fraude 
del "cambio socialista". 

El pueblo vasco tiene sobra
das razones para indignarse 
con la izquierda reformista es
pañol a; contra aquella que 
está instalada en el poder pero 
también contra aquella otra, 
caso del PCE, que estando ale
jada de él se alimenta de las 
migajas que caen de su mesa. 
Difícilmente podrá barrer de 
su memoria la imagen de unos 
dirigentes "comunistas" be
sando la mano de un Rey que 
representa el poder de un es
tado burgués erigido en cárcel 
de pueblos y de nacionalida
des. Pero tampoco puede ol
vidar que existe en Madrid 
otra izqu ierda diferente; que 
no ha claudicado; rebelde que 
levanta su voz contra corrien
te, y que lucha en unas condi 
ciones duras. 

4 1988, Martxoa, 11 

Ser de izquierda en una so
ciedad políticamente radicali
zada como la nuestra no es tan 
difícil, cuando uno recibe día a 
día el aliento de otros muchos 
como tú que están en la mis
ma barricada de lucha, pero ya 
no es tan fácil en Madrid, don
de esa izquierda deber abrirse 
paso en medio de la incom
prensió.n general. 

Por eso tiene un valor incal
culable el esfuerzo de los Al
biac, los Sádaba, lbañez, Alva
rez Salís, Sálas, Maristany, 
María Gascón, Jaime Pastor ... , 
y tantos otros que han estado 
en primera línea de la lucha 
contra la tortura y la represión, 
que denunciaron la política de 
extradiciones, que apoyaron 
la candidatura de Herri Bata
suna al Parlamento Europeo 
como muestra de solidaridad 
con el pueblo vasco, y que aca
ban de constituir ahora, con 
una serie de actividades en el 
Ateneo de Madrid, un colecti
vo de lucha por la autodeter
minación nacional del pueblo 
vasco. No es un acto altruista 
el suyo, ni es sólo la solidari
dad con los pueblos oprimidos 
lo que les mueve. Es algo más 
que eso. Es, en palabras suyas, 
la firme convicción de que el 
pueblo español no será nunca 
un pueblo libre mientras no 
contribuya a la liberación de 
las nacionalidades oprimidas. 

J. Burdin 
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Elecciones a _Concejos: 
ganó la izquierda 

El domingo día 6 de Marzo se 
han celebrado las elecciones 
para la renovación de las Jun-

- tas de Oncena, Quincena y 
Veintena en los Concejos na
vatros. Estas elecciones afec
tan a unas 20.000 personas 
que han elegido sus represen-
tantes locales. 

La primera cuestión a resal
tar es la dejadez y abandonis
mo que el Gobierno de Nava
rra ha hecho de esta consulta. 
Convocándolas en domingo, 
cuando al PSOE nunca se le 
ocurriría utilizar tal día para ce
lebrar cualquier otra consulta 
electoral. Claro que si hubie
sen sido en días laborables, 
habría que conceder permi
sos, con lo que ello supone de 
pérdidas y molestias a los em
presarios, no mereciendo el 
hecho tantas molestias. 

Por otro lado, la normativa 
electoral elaborada por el Go
bierno Navarro sólo puede ca
lificarse de auténtica chapuza 
legal: no han existido instru
mentos técnicos que garanti
zasen la transparencia, objeti-
vidad y el respetó a la igual
dad. No ha sido posible 
presentar queja, reclamacio
nes o recursos que pudieran 

ser resueltos por una vía rápi
da y eficaz. Las personas que 
cumplieron los 18 años entre 
la fecha de publicación de la 
convocatoria y la celebración, 
no han podido votar por no es
tar en el censo electoral ... El 
gasto de propaganda institu
cional animando la participa
ción ha sido de 2.300.000 pe
setas, ¡lo mismo que costaron 
los inodoros portátiles com
prados con motivo de la re
ciente visita real!. 

En relación a los resultados, 
la primera conclusión es que la 
izquierda ha resultado gana
dora en la generalidad de los 
Concejos grandes : Antsoain, 
Berriozar, Zizur Mayor, Or
koien, lrurti:un, Mutilba Baja, 
Lekunberri. Sólo en los Con
cejos de más de 1.000 habitan
tes, 75 concejantes han sido 
para la izquierda frente a 33 
para el PSOE y 13 para UPN, y 
dentro de la izquierda, la iz
quierda abertzale claramente 
mayoritaria (63 frente a 12 de 
Izquierda Unida) . El PSOE ha 
sido el perdedor bajando de 38 
electos a 35 y con la posibili
dad de conseguir una única al
caldía. La derecha sólo ha ob
tenido resultados positivos en 

·dos localidades. 
Otro dato a tener en cuenta 

son los positivos resultados 
obtenidos por las candidatu
ras populares apoyadas por 
Batzarre. Así en Antsoain Ac
ción Municipal Obrera ha ob
tenido 9 concejantes, siendo la 
lista más votada, con posibili
dades de obtener la alcaldía. 
En Berriozar, con el mismo 
nombre (AMO) ha obtenido 6 
concejantes con posibilidades 
de obtener alcaldía si se llega 
a acuerdo con Herri Batasuna 
e Izquierda Unida. En Zizur 
Mayor, Cendea Unida ha ob
tenido 7 concejantes con posi
bilidades de obtener alcaldía si 
se llega a acuerdo con HB, que 
ha obtenido 3. En Beriain la 
Agrupación Independiente ha 
obtenido 4 concejantes. En 
Noain, Herri Ta Idea 6 ... 

Ahora las tareas se centran 
en conseguir unas alianzas en
tre las diversas candidaturas 
de izquierdas para conseguir 
las mayores alcaldías y desa
rrollar una política local pro
gresista y popular. 

lgor Zelaia 



IV. BILTZARRE 

En el anterior número de ZUTIK! 
ofrecíamos un resumen del informe 
sobre la lucha nacional en Euskadi, 

que se presenta al próximo 
Congreso de LKI. 

En esta ocasión 
hacemos lo mismo con el otro 

informe, sobre la situación pol ítica y 

las tareas más inmediatas de los 
comunistas vascos. Como en la 

anterior ocasión, hay que hacer la 
advertencia de que dicho informe 

no es lo que se va a someter a 
votación , si no una argumentación 

del proyecto de resolución, 
ten iendo en cuenta cómo ha ido la 

discusión dentro de LKI durante 
estos meses. • 

El Congreso va a celebrarse los 
próximos 18, 19 y 20 de Marzo,y 

tras su realización publicaremos un 
amplio dossier sobre el mismo, en 

páginas cent rales de ZUTIK! 

Una política rev~lucionaria para la situación actual 

La contradicc ión y dificultad 
más importante de la situación 
actual es el corte que existe 
entre un movimiento de resis
tencia nacional activo y un mo
vim iento obrero socialmente 
desvertebrado y políticamente 
derrotado después de la larga 
cadena de pactos sociales de 
los sindicatos y de la victoria 
capitalista en las reconversio
nes industriales que la integra
ción en la Comunidad Econó
mica va a recrudecer más aún . 

La crisis vasca 

Sobre todo en Bizkaia, pero 
también en Gipuzkoa, se ha 
destruído una bueba parte del 
tejido industrial y no hay alter
nativa de renovación ; las ini
ciativas industriales bajo co 
bertura institucional no gene
ran volumen sign ificativo de 
empleo y el sector servicios es 
incapaz de absorber el desas
tre industrial. 

Los cuatro temas claves 
para el futuro inmediato serán 
la culminación de esta primera 
fase de la reconversión, la im
posición de condiciones bru
tales de sobreexplotación, je
rarquía y disciplina en las em
presas reconvertidas, la 
combinación de .una enorme 
bolsa de paro estructu ral con 
éventualidad y trabajo negro y 
la degradación de condiciones 
sociales de v ida (desde la sa
nidad hasta la droga y la mar
ginación). 

Un m ovimiento obrero divi-

dido y sin confianza, con unos 
sindicatos mayoritarios insti
tucionalizados y sin pol ítica de 
resistencia y con un mov i 
miento de parados poco ver
tebrado aún, está en malas 
condiciones para hacer frente 
a esa situación. 

Al m ismo tiempo existe una 
crisis política en Euskadi que 
se expresa institucionalmente 
en el Estatuto y Gobierno de la 
Comunidad Autónoma, pero 
que tiene rasgos más profun
dos y alcanza también -con 
desigualdades- a Nafarroa. 

El elemento determinante 
de esa crisis es la existencia de 
un sector importante de la so
ciedad que enfrenta los dere
chos nacionales al actual régi
men político y que encuentra 
en ocasiones un entorno favo
rable amplio (rechazo a la 
Constitución y a la OTAN, re
chazo sobre la rojigualda o la 
permanencia de las FOP, etc.). 

Este sector radical de la so
ciedad se encuentra a la defen
siva y las condiciones interna
cionales y en el resto del Esta
do, la política de pactos de las 
fuerzas vascas defensoras del 
sistema y, sobre todo, la debi
lidad política y social del mo
vimiento obrero, permiten al 
Estado mantener la iniciativa. 

Pero ese sector ha levantado 
una trinchera que no ha podi
do ser abatida; y mientras eso 
persista las condiciones de 
inesta bilidad política vasca se 
mantend rán. 

Acumulación social 
de fuerzas 

La orientación general que 
se desprende de este análisis 
va dirigida a superar ese corte 
entre resistencia nacional y 
debi lidad de la resistencia so
cial , sobre todo debilidad del 
movimiento obrero. Aún con 
la posición más abierta que 
pueda tenerse sobre los resul
tados de la negociación entre 
ETA y el Gobierno, nuestra 
conclusión sobre los datos ex
puestos es que un cambio en 
la situación política y soc ial 
sólo puede lograrse a medio 
plazo y como resultado de una 
política de acumulación social 
de fuerzas, es decir, de avanzar 
en la organización y capacidad 
de resistencia de todos los mo
vimientos. 

Las características específi
cas de la resistencia nacional 
permiten que los objetivos 
más de fondo (la autodetermi
nación), puedan jugar un pa
pel de consigna central de mo
vilización, de acción de masas 
y su solución se plantee en la 
conciencia de gran parte de la 
población como una via actual 
de cambio. Eso es muy positi
vo. Su potencialidad debe uti
lizarse a fondo. 

Pero incluso en ese terreno, 
la mejor condición para soste
ner la trinchera de resistencia 
nacional y de avanzar un9 so
lución a los problemas de fon
do (autodeterm inación, Nafa
rroa ... ) es que la clase obrera 

recupere su protagonismo so
cial y su capacidad de acción 
política ; y esto sólo será posi
ble si recupera la capacidad de 
autodefensa en sus propias 
condiciones laborales. 

Por ello , defendemos una 
combinación entre recompo
ner esas fuerzas sobre la base 
de una resistencia elemental y 
progresiva a la crisis y de su 
implicación en defensa de un 
cambio radical en la situación 
de opresión nacional. 

Las condiciones para 
organizar la lucha 
obrera 

Para remontar la situación 
del movimiento obrero se re
querirá tiempo, renovación 
social y crear nuevas políticas 
de acción sindical que de nin
gún modo están garantizadas 
de antemano. 

Se trata de una labor acu
mulativa lenta y, muchas ve
ces, fragmentada. Las dificul 
tades que ello plantea, la falta 
de avances visibles lleva en 
ocasiones a que gente de van
guardia opte por abandonar 
este terreno y buscar otros 
marcos de intervención. Que
remos combatir esta tenden
cia porque existe ya y porque 
va a ser quizá más fuerte en el 
próximo periodo. 

La presencia, en pa rticular, 
de la vanguard ia más experi
me~tada y que no se ha em-

borrachado de "transición po-
1 ítica " , la presencia de esta 
vanguardia en las fábricas, es 
condición para que hagan de 
puente con las nuevas gene
raciones. Por la misma razón 
es necesario buscar la expe
riencia y radicalización espe
cíficamente laboral de los jó
venes obreros. Es además de 
eso como debe plantearse la 
búsqueda de lazos entre am
bas generaciones de t rabaja
dores fuera de las fábricas ; la
zos, en primer lugar, en la or
ganización de movimientos de 
parados; lazos, también, más 
allá, en la lucha política contra 
la opresión nacional, en los 
movimientos sotiales, etc; y 
hay que entender que la exten
sión del campo de actividad de 
la izquierda sindical es una 
conclusión necesaria de este 
planteamiento. 

Lo planteamos, sobre todo, 
como un giro en las políticas 
de acción reivindicativa. Incor
pora como un factor importan
te la propaganda anticapitalis
ta y da un gran valor a iniciati
vas que -como la batalla por 
las 35 horas- pueden situarse 
a caballo entre esa propagan
da y la acción de masas; pero 
es en este terreno de la acción, 
de la resistencia práctica, por 
elemental que sea, donde 
debe ponerse el peso de la 
orientación. 

Se trata de que la izqu ierda 
sindical, tanto si está fuera 
como -con más razón- si 
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está d~nt~~ de los _sindicatos 
mayoritarios, experimente en 
la práctica (y no sólo en pro
p u estas ni denuncias) una 
orientación de resistencia, al
ternativa a la de esos aparatos 
sindicales mayoritarios. Es ese 
punto de vista práctico el que 
debe determinar la orienta
ción del trabajo, incluida la 
_orientación sobre la política 
unitaria dentro del movimien
to obrero. En cualquier caso, 
será necesaria la coordinación 
y acción conjunta de los sec
tores más combativos para lle
varla a cabo. 

La cuestión nacional 
en nuestra actividad 

Partimos de un fenómeno 
objetivo con una enorme di
mensión política. La cuestión 
nacional ha sido, histórica
mente, un fqctor que ha crea
do y dividido campos y, en 
concreto, para la clase obrera, 
ha sido más una piedra en la 
que ha tropezado que una rei
vindicación que haya liderado. 
La cuestión nacional está hoy 
presente en la vida política 
vasca de cada día, afectando al 
pensamiento, las preocupa
ciones y la conciencia de gran 
parte de la sociedad. Está, 
tambien, presente en las ex
periencias de todos los movi
mientos sociales, de una for
ma muy directa; lo está en ex
periencias positivas como la 
lucha contra Lemoiz, el refe
réndum sobre la OTAN, Eguz
ki, las orientaciones antimili
taristas (que son antirrepresi
vas también), etc; y lo está en 
experiencia negativa en casos 
como CC.00. donde la res
puesta que ha dado al proble
ma no ha sido, por lo general, 
adecuad;i. Está presente, por 
otro lado, en el despertar y po
litización de nuevas capas de 
juventud a la lucha política. Lo 
está, finalmente, como centro 
mismo, nucleando todos los 
temas político-democráticos 
(libertad de expresión, legisla
ciones represivas, etc). 

Tenemos una valoración po
sitiva sobre esa incidencia, 
tanto por el contenido anti-Es
tado que tiene, como por la 
forma en que se produce en 
Euskadi: en u na situación de 
ruptura de la hegemonía bur
guesa y de articulación de un 
movimiento de masas popular 
de carácter revolucionario. 

Planteamos una actitud sub
jetiva de introducir la lucha 
contra la opresión nacional -
con toda la pedagogía nece
saria- en nuestro trabajo en 
los movimientos, como parte 
de su actividad dentro de la lí
nea general que se ha desarro
llado en un artículo anterior de 
Zutik!. Eso forma parte de 
nuestra concepción sobre la 
actividad de los movimientos 
y de la dirección revoluciona
ria que querémos para ellos. 

Desde esas bases, sostene
mos una oposición teórica y 
práctica al redUccionismo na
cionalista y a sus inevitables 
secuelas hegembnistas y sec
tarias, que están presentes en 
determinadas actitudes políti
cas de la izquierda abertzale. 
La subordinación y supedita
ción de la actividad de los dis
tintos movimientos a las con
signas, int~reses y tácticas de 
lo que en HB (con una visión 
reduccionista, también) se en
tiende por MVLN no es un 
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IV. BIL TZARRE 

avance ni siquiera en la toma 
de conciencia política nacional 
del sindicalismo, el feminismo 
o el antimilitarismo. Todo lo 
contrario. Y cuando esa pers
pectiva se utiliza como justifi
cación para prácticas escisio
nistas como la que se aplicó 
recientemente a los Comités 
Internacionalistas, sus efectos 
resultan más negativos aún. 

Una política de 
alianzas más 
enfocada a la acción 

Tenemos ya experiencia -y 
este Biltzarre debe ratificarla
de una línea de trabajo que 
consiste en apoyarse en los 
sectores más activos para 
arrastrar a la acción al mayor 
número de fuerzas; en gene
ral, esa política descansa en 
iniciativas que se toman desde 
los movimientos (sea desde 
movimientos más tradiciona
les, sea desde colectivos de 
parados, sea desde trabajado
res en lucha, sea desde coor
dinaciones de izquierda sindi
cal de CCOO con ESK y LAB ... ) 
y que permiten crear acuerdos 
muy amplios en temas como 
solidaridad internacional, 
campañas paro, apoyo a Eus
kalduna, etc. 

Tenemos una alianza privi
legiada con EMK para el tra
bajo en una serie de movi
mientos, línea que debe refor
zarse más aún . 

Hemos sistematizado mejor 
la política de alianzas respecto 
a HB. Tomamos parte activa 
de apoyo a iniciativas de mo
vilización; buscamos terrenos 
comunes dentro de los movi
mientos, pero trabajamos por 
consolidar una influencia pro
pia -o en alianza con EMK
dentro de ellos y mantenemos 
su continuidad cuando se pro
ducen iniciativas rupturistas 
sectarias. Valoramos la impor
tancia de esta alianza en oca
siones electorales, aunque te
nemos criterios más comple
jos para determinar nuestra 
orientación como ha ocurrido 
con Biltzarre en Nafarroa. 

Una relación distinta 
con EMK 

Se trata de una relación dis
tinta que la del pasado; no es 
sólo una relación unitaria para 
la acción, sino que tiene como 
objetivo favorecer un mayor 
conocimiento mutuo y valorar 
las condiciones para que pue
da abrirse en el futuro un pro
ceso unitario entre ambos par
tidos. 

Partimos ya de una expe
riencia realizada en este senti
do y en ella, han existido fac
tores positivos y factores pro
blemáticos y la discusión de 
fondo -todavía insuficiente-
ha planteado campos de 
acuerdo y dificultades. La 
constatación de que se trata de 
una relación distinta y la vo
luntad de proseguir con ella 
están en la base de nuestra ac
titud. 

Será el propio desarrollo de 
la experiencia que estamos 
realizando, quien marcará los 
próximos pasos a dar. 

Giza mugimenduetan 
lana 

Oinarrizko bi iritzi ditugu has
teko. Batetik, giza mugimen
duak mahairatzen dituzten 
erreibindikazioak ez direla alde 
edo sektoreari bakarrik dagoz
kionak, Kapitalismoak berez 
sortutako zapalkuntza eta es
plotazioan dute jatorria. Hauxe 
dela-ta, mugimenduok, langi
leria buru, herri osoaren aska
penerako programa batean 
bere partea dute, eta helburu 
egunerokoak hor kokatzen 
saiatu behar dugu. Bestetik, 
erreibindikazio horiek direla-ta 
mugimendu autonomoak osa
tzeak (eta ez erreibindikazio 
horiek sindikal mugimenduan 
defendatze soilak) ekarri deza
ke benetako borroka aska
tzailea lortzea; era berean, ho
nela langileriak arazo horietaz 
jabetzeko bai iraultza aurretik, 
zein iraultzan bertan edo ge
roago izan ditzakeen akatsak 
gainditzeko bidea dugu. 

Lanean iharduteko erizpi
deak honetan labur genitzake: 

a) Mugimendu bakoitzaren 
arazoak zehatz mehatz kontu
tan hartu eta beraien autono
mía defendatu. lharduera ho
netan mugimenduaren ezau
garriak erro errotik bermatuz 
gain, gizarte mailan entzute 
gehiago izan ditzakeen ekinbi
deetan abiatuko ginateke. 

b) Mugimenduok, bai kon
tzientziz baita politizazioan ira
baz dezatela nahi dugu, eta be
raien eginbidean zuzendaritza 
eta orientabide iraultzaileak 
buru izatea ere nahi dugu. Ho
rrexegatik, defendatzen dugu 
beraietan lerraketa antikapita
lista bat, beraien ekitearekin 
loturik (adibidez, Estaduaren 
aurka, mili-kontrako ekin
tzetan), nazio zapalkuntzaren 
kontrako borrokarekin lotua 
(okupazio indarren kontra, ai
patutako kasuan), eta sistemak 
sortutako zapalkuntza guztie
tako erak birrintzearekin uztar
turik (soldaduzkak berarekin 
dakarren matxismoarekin kon
tra). 

d) Esandakoa, lan egiteko 
bide bat da, ez inolaz mugi
menduetan batasuna lortzeko 

baldintza bat. Mugimenduak 
eratzeko batasun zabalaren al
dekoak gara, nahiz eta arazoak 
(militarismoaren kontrako mu
gimenduan, esaterako, MOC 
izenekotik hasi eta Kakitzat ar
teko erakundeak) dauden dau
denean aztertu behar izan: ba
tasu n horren oinarria mugi
menduaren autonomian 
ikusten dugu. Mugimendua
ren banatze bideak -ezker 
abertzalea.ren sektorek egin 
bezala- ireketzearen kontra 
gaude, nazio askatasun borro
karen menpe egon behar dire
lako estakurua erabiliz bada 
ere. 

e) Mugimendu guztien koor
di naketa defendatzen dugu 
borroketan, eta, batez ere, mu
g i mendu batzuk besteetan 
parte hartzea eta ihardutea 
(hala nola Batzorde antimilita
rista Emakumeen Asanbla
dan), betiere norberaren ikus
puntuetatik abiatuz. 

f) Estatu mailan mugimendu 
guztien koordinaketaren alde 
gaude, betiere argi utziz Euskal 
nazio izaeraren alde eta honen 
sendotzearen bidean ihardun 
beharra. 

g) Mugimendu guztietan 
kqordinaketa eta Nazioarteko 
Elkartasunaren lanetan 
murgiltzearen alde azalduko 
gara. 

Argazlcia: ZUTIK! 
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Nueva ofensiva yanqui en Panamá 

REAGAN NECESITA 
ELCONTROLDEPANAMA 
La crisis que vive Panamá viene dada, en gran medida, por factores 
externos: la acción de la administración norteamericana para 
desembarazarse de un gobierno molesto para sus planes de invalidar los 
acuerdos Torrijos-Carter sobre el Canal de Panamá. Pero también hay 
factores internos que han facilitado los planes de Reagan. 

Desde la firma de los acuerdos 
Torrijos-Carter, en 1977, EEUU 
ha hecho caso omiso del pacto, 
in terpretando sistemáticamente 
que la tarea que tenía encomen
dada de proteger la vía intero
ceánica no podía cumplirse con 
una defensa pasiva, sino actuan
do polít icamente (y, en caso ne
cesario, militarmente, lo cual es 
un formidable medio de presión 
en las negociaciones políticas) 
de cara a mantener la " estabili
dad" en la región. 

Los orígenes 
de la crisis 

Los problemas para EEUU 
comenzaron cuando Panamá fue 
identi ficándose como un país 
que, a pesar de su total depen
dencia económica de los norte
americanos, adoptaba una línea 
bastante independ iente en 
política exterior. Fue uno de los 
promotores de Contadora y ha 
apoyado Esquipulas de manera 
no desdeñable . El propio 
Noriega, durante un viaje a me
diados de 1987 a Guatemala, 
habló ante funcionarios civiles y 
militares de e~e país y defendió 
la part icipación de todas las 
fuerzas militares en el proceso 
de Contadora, incluyendo a los 
nicaragüenses y a las distintas 
guerr ill as, «porque son los que 
están en el teatro de operacio
nes». 

En la misma línea está la 
orien tac ión que el general pana
meño ha impuesto en relaci ón 
con Nicaragua, para la cual ha 
result ado ser un valioso aliado, 
más allá de las contrad icc iones 
derivadas del dobl e juego 
Noriega-USA y Noriega-N icara
gua. 

Y este es un tema que, hoy por 
hoy, Washington no puede as i
milar. En la crisis centroameri
cana se está jugando nada me
nos que la hegemonía política de 
EEUU, y en esa situac ión, la ad
ministración Reagan se ha 
llegado a dar cuenta de que no le 
basta con ignorar en los hechos 
la exister.c ia de los acuerdos 
Torrijos-Carter, sino que debe 
hacer algo, y pronto, para alejar 
del poder a ese sector antiyan
qui mayoritario en la oficialidad 
de las Fuerzas de Defensa (FD) 
panameñas. 

En cuanto al momento, EEUU 
parece haber elegido el comien
zo de esta crisis con tiempo su
ficiente para llegar al presente 
año con algunos resultados en 
la mano. En 1988 tienen que 
darse una serie de cambios en la 
administración de la Compañía 
del Canal, mediante los cuales 
Panamá pasaría a tener cinco 
puestos en la Junta Adminis
trativa, por cuatro de EEUU. Ese 
momento no debería llegar, 
según Washington, sin un 
gobierno dócil en el poder. 

Pero también es cierto que el 
acoso a Noriega y a las FD no 
hubiera sido posible sin la impo
pularidad que estos han cose-

Plataforma de la COPP 

«• Libertad inmediata de todos los detenidos durante la protesta popular (se 
refieren aquí a los dirigentes sindicales detenidos durante la huelga nacional 
que organizó el CONA TO en 1986). 

•Levantamiento de la suspensión de las garantías constitucionales. 
•Apertura inmediata de las universidades y colegios secundarios y retirada 

de los efectivos militares que hoy la ocupan. 
• Derogación inmediata de las leyes 1, 2 y 3 de marzo de 1986 y la ley 8 de 

1981 , estableciendo las conquistas de los trabajadores, la protección del 
agro y de la industria. 

•No reforma de la Ley Orgánica de la Caja de Seguro Social. 
•Congelamiento de los precios de artículos de primera necesidad y 

cumplimiento de las funciones originales de la Oficina de Regulación de 
Precios. . 

•Extensión inmediata de la personería jurídica (reconocimiento legal) al 
sindicato bancario y la sindicalización de los trabajadores bancarios del 
sector público y privado. 

•Apertura de relaciones diplomáticas, comerciales y culturales con todos 
los países del mundo ... 

chado entre el conjunto del mo
vimiento popular. 

A partir de 1984, el gobierno 
avanzó en una serie de medidas 
dictadas por el FMI y el Banco 
Mund ial tendentes a implantar 
un plan de austeridad que perju
dicó principalmente a las clases 
populares . Estas medidas 
supusi eron el aumento de los 
precios de artículos de primera 
necesidad, el aumento drást ico 
del desempleo, recortes en la 
salud y en la educación, perse
cución contra dirigentes sindi 
ca les, falta de viviendas, etc. 

El descontento genera lizado 
que produjeron estas medidas 
propició la adhesión de muchos 

sectores populares a las prime
ras iniciativas que la oligarquía 
ult rareacci onaria panameña, 
nucleada en torno al Partido 
Demócrata Cristiano (PDC) y a la 
Cruzada Civilista Nac ional , 
pusieron en marcha en junio del 
pasado año. 

La debilidad 
del movimiento popular 

Las organizaciones popula
res, sin embargo, comprendieron 
muy pronto que estaban siendo 
objeto de una man ipulac ión por 
parte de la oligarqu ía reacciona--
ri a y de EEUU. De hecho, var ias 

Cartel pro-Noriega en las calles de Panamá. Los partidarios del general 
panameño juegan con el sentimiento antiyanqui de la población. 
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Manifestación pro-norteamericana, en las calles de Panamá City. La bandera 
blanca es el símbolo de la oposición burguesa. 

de ellas empezaron por / las 
centrales sindicales CONATO y 
CTRP, hicieron inmediatas de
claraciones en las que señala
ban que los intereses ocultos 
tras esas manifestaciones eran 
ajenos a los de las clases popu-
1 ares . El coordinador del 
CONATO, Rolando Ordóñez, y el 
secretario general del CTRP, •Ri
cardo Monterrey, señalaron que 
las medidas antipopulares antes 
mencionadas se habían 
adoptado «sin que las fuerzas de 
la oposición hicieran causa 
común con el pueblo ». 
Asimismo, Ordóñez exigió «una 
institución armada al servicio 
del pueblo y a favor de los más 
humildes y no una institución 
castrense al servicio de la oligar
quía », y dijo, según la revista 
panameña Díálogo Social que 
los trabajadores panameños no 
tenían nada que ganar con el 
golpe intentado por la oligarquía 
reaccionaria y los norteameri 
canos. 

El 13 de jun io de 1987, dist in
tas organ izaciones populares se 
reun ieron -e hicieron público un 
comun icaao en el que, t ras 
mostrar su alejamiento tanto del 
gobierno como de la oposici ón, 
llamaba «a las organizaciones 
sindicales, grem iales y frentes 
de masas del movimiento popu
lar a integrar la Coordinadora de 
Organizaciones Populares de 
Panamá (COPP)». 

La plataforma de la COPP (ver 
recuadro) no podía ser más de
fensiva, teniendo en cuenta que 
se daba en momentos en que 
estaba en marcha un intento de 
gol pe de mano en Panamá. No 
parece que, a pesar de la clari
dad que demuestra el análisis de 
la situación hecho por estas or
ganizaciones, tengan la capaci
dad necesaria para aglutinar, or
ganizar y movilizar con objetivos 
de clase propios a los sectores 
populares. 

Esta misma situación parece 
ser también la que impera ahora, 
ocho meses después de estos 
acontecimientos. En febrero de 
1988, la iniciativa sigue estando 
en manos, alternativamente, del 
duo oligarquía-EEUU o de 
Noriega y el sector afín a él. 

Una crisis 
de alcance 

Y, si n embargo, más que 
nunca en Panamá sería necesa-

rio levantar una alternativa 
popular independiente. Porque, 
si bien la Cruzada Civilista y 
Washington son los peore-s 
enemigos de esas clases popu
lares panemañas, también es 
cierto que Noriega y los suyos 
no son la salvación ante ese 
peligro, como acertadamente lo 
ven las propias organizaciones 
populares. 

En los medios de 
comunicación se ha especulado 
con un posible giro a la izquierda 
de Noriega, ante el acoso a que 
se ve sometido. Los únicos in
dicios en este sentido son muy 
débiles (los " rnea culpa" ento
nados por el propio Noriega y 
por el primer subsecretario del 
PRO, Ramiro Vázquez, en el 
sentido de que el gobierno se 
había distanciado del pueblo; y 
el nombramíento como presi 
dente, por parte de Noriega, de 
Manuel Solís, anteriormente 
ministro de Educación y con un 
cierto pasado " izquierdista" ). 

En cuanto al papel centroame
ricano de Panamá, tampoco es 
posible fiarse de la firmeza de 
Noriega y de su capacidad de re
sistencia, por ejemplo, a pactar 
determinados pasos atrás en su 
compromiso con Esquipu las y 
con la paci ficación de Centro
a méri ca en gene ral . De 
momento, y en cualqu ier caso, la 
cris is panameña ha tenido para 
EEUU unos resultados bastante 
aceptables :· lo que Reagan no 
había consegu ido en los últimos 
meses, en lo tocante a ai slar a 
Nicaragua y Cuba -del resto de 
países latinoamericanos, ha 
sido posible gracias a la presión 
ejerci da sobre Venezuela, 
Uruguay, Brasi l y otros países 
clave, que han expres¡3do su 
rechazo a Noriega, quedando así 
aislados Cuba y Nicaragua, los 
dos únicos gobiernos que han 
apoyado al actual gobierno 
panameño. 

La salida a este conflicto 
dependerá de las fuerzas que los 
distintos sectores puedan acu
mular en las próximas semanas 
y de la claridad de alternativas 
que cada cual demuestre. Des
graciadamente, el movimiento 
popular independiente tiene muy 
poco tiempo de existencia, y al 
parecer necesitará aún más para 
ser capaz de encabezar la nece
sa ria alternativa popular en 
Panamá. 

A. Flórez 
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Rebeliones nacionales en la URSS 

LA CAJA . 
DE PAN DORA 
Las informaciones que están 
llegando sobre las rebeliones 
nacionalistas en las Repúblicas de 
Azerbaiyán y Armenia y las 
agresiones racistas contra 
trabajadores -emigrados de la 
República de Uzbekistán en los 
barrios-dormitorio del Este de 
Moscú, son de una enorme 
gravedad. Creemos que hace falta 
una mayor verificación de los datos 
y una reflexión más pausada antes 
de analizarlos. Por otra parte, no 
está nada claro que la situación 
tienda a normalizarse. Más bien hay 
datos de todo lo contrario. Se han 
reproducido los conflictos que 
tuvieron lugar este verano entre la 
minoría tártara de Crimea, que fue 
deportada por Stalin en 1944 a la 
región de los Urales. Y es posible 
que en las nacionalidades con más 
tradición combativa, Georgia y 

especialmente Ucrania, existan 
reacciones ante todos estos 
acontecimientos. La perestroika 
parece haber abierto una caja de 
Pandara en las nacionalidades 
oprimidas por la burocracia. 

En la actualidad se conoce bien 
que la Unión Soviética sufre una 
crisis en las relaciones entre na
cionalidades. El origen del 
problema se haya en la domina
ción cultural, social , económica 
y politica de la élite rusa, y a su 
voluntad de no compartir el po
der con las nuevas élites de las 
naciones no rusas. El recrudeci
miento de un chov~nismo ruso ili
mitado está ligado con una cri
sis social mucho más profunda. 
Alzando la bandera del nacio
nalismo ruso, la élite espera 
agrupar tras de sí a un número 
significativo de ciudadanos ru
sos. 

El virus 
chovinista 

Si puede decirse que el virus 
del chovinismo gran-ruso no ha 
afectado tradicionalmente a la 
mayoría de los obreros rusos, 
según Belotserkovsky, un emi
grado reciente que ha realizado 
un estudio sobre la clase obrera 
soviética, afectó en el pasado a 
un importante número de obre
ros rusos que trabajaban en 
repúblicas no rusas. El nacio
nalismo ruso , que era histórica
mente la ideología de la admi 
nistración colonial rusa, alcanzó 
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Hemos querido ofrecer a nuestros 
lectores textos que ayuden a 
comprender el marco general del 
problema. Hemos recurrido para ello 
a un excelente artículo de 
B.Krawchenko que publicamos en 
INPRECOR 48 ("La clase obrera 
soviética, hoy"). Reproducimos 
también un punto del libro inédito 
de Ernest Mande/, "¿Adónde va 
Gorbachov?". Recordamos que en 
1 NPRECOR 47 publicamos el artículo 
de Arthur Wilkins, "Stalinismo 
contra nacionalismo revolucionario", 
que es una excelente ayuda para 
comprender las raíces de los 
conflictos actuales. 

al proletariado ruso en esas 
repúblicas , que allí constituía 
una aristocracia obrera. En las 
repúblicas no rusas, los 
funcionarios rusos y la clase 
obrera rusa se opusieron a la 
descentralización económica y a 
la autonomía cultural y politica. 
Como en la mayor parte de las 
repúblicas los obreros rusos 
eran mayoritarios en las pocas 
industrias que había, esta op')si 
ción se hacía en nombre de la 
"dictadura del proletariado". Sin 
base industrial y urbana, los mo
vimientos nacionales que se de
sarrollaron en los años veinte en 
las repúblicas no rusas tuvieron 
poco peso social y fueron fácil 
mente desarticulados. 

La situación actual nos da 
una imagen diferente. Tomemos 
dos ejemplos que ilustran este 
cambio. En 1939, en Ucrania, la 
mayor de las repúblicas no 
rusas , los rusos suponían el 
54 % de la clase obrera; en 
Azerbaidjan , la principal 
república del Caúcaso, el 48 %. 
En 1959, estos porcentajes eran, 
respectivamente , el 26% y el 
28%. El proletariado de las 
repúblicas no rusas ya no es un 
punto de apoyo para las poli· 
ticas centralistas, y en estas 
repúblicas las reservas de apoyo 
a la élite rusa han disminuido. 

Ya se ha dicho que en toda la 
ünión Soviética la disminución 
de las posibilidades de promo
ción estimula una agitación 
social. En las repúblicas no ru
sas este descontento se expresa 
sobre bases nacionales, lo que 
crea una situación potencial
mente explosiva. Tomemos el 
ejemplo de Ucrania. En el ámbito 
de la enseñanza secundaria, los 
ucranianos están entre los más 
instruidos de la Unión Soviética. 
En términos de escolarización 
completa, su nivel es claramente 
superior al de la población de la 
república rusa. Sin embargo, 
entre 1955 y 1971 la proposición 
de ucranianos e inscritos en 
centros de enseñanza superior 
en Ucrania, pasó del 69 % al 60% 
del total. También disminuyó el 
número de ucranianos que es
tudiaban fuera de la república 
ucraniana. Como consecuencia, 
su peso en la "intelligentsia " de 
la república, es decir el de aque
llos que han terminado estudios · 
superiores, permaneció estable 
durante e-se decenio: el 52 % en 
1959 y el 54% en 1970. Los ucra
nianos eran el 75 % de la 
población de la república. 

Como ya hemos dicho, el sis
tema de estudios superiores en 
la Unión Soviética presenta 
irr1portantes desigualdades que 

«Se agravan los fenómenos 
de opresión nacional en la U RSS» 

«Por la acción de una dinámica demográfica muy diferenciada, la 
URSS está en proceso de evolución hacia un Estado federal dentro 
del cual el pueblo ruso sólo constituye una minoría de los 
ciudadanos. La cumbre de la burocracia reaccionó, en la época de 
Breznev, con un doble movimiento: por una parte, desarrollando la 
colonización interna y los movimientos de poblaciones que 
acentúan los fenómenos de opresión nacional; por otra parte, 
desarrollando aparatos burocráticos autóctonos en cada uno de los 
territorios habitados por nacionalidades no rusas, con el fin de 
asociarlos a la defensa del statu-quo. 

A la vista de los hechos es indudable que se mantienen, y se 
acentúan, fenómenos de opresión y discriminación nacional en la 
URSS. Según estadísticas soviéticas oficiales, la tirada de los 
períodicos en lengua rusa es 3,5 veces más elevada que la de los 
diarios de todas las demás lenguas habladas en la URSS, cuando 
más del 50% de la población habla precisamente estas lenguas. En 
cuanto a los libros, sólo el 18% se publican en lenguas no rusas. En 
Ucrania el 70% de los libros y folletos se publican en lengua rusa, 
cuando sólo el 20% de los habitantes de esta República tienen el 
ruso como lengua materna. 

En las Repúblicas de Tadjikistán, Turkmenistán y Uzbekistán hay 
respectivamente 24, 2, 28, 6 y 29,7 médicos por cada 10.000 
habitantes, frente a 41,4 en la República de Rusia, 42,4 en Estonia y 
44,9 en Letonia. La renta per cápita es solamente el 51 %, 71 % y58% 
de la renta media de la URSS, mientras que es el 113% de esta media 
en la República de Rusia y Letonia y el 133% en Estonia. 

Contra estos fenómenos de opresión nacional, y particularmente 
contra el intento de suprimir el principio del " unilingüismo" en la 
administración de las 14 Repúblicas (todas salvo Rusia), intento que 
se esbozaba en ocasión de la última revisión constitucional, hubo 
múltiples reacciones, sobre todo entre los intelectuales autóctonos 
y los estudiantes en las Repúblicas bálticas, en Ucrania, en las 
Repúblicas caucasianas y en las de Asia central (donde también se 
está produciendo un renacimiento del integrismo islámico). La 
reacción más violenta tuvo lugar en Georgia, donde hubo manifesta
ciones de masa coincidiendo con la última revisión constitucional». 

(Del libro inédito de Ernest Mande!, "¿Adónde va Gorbachov?".) 

favorecen a los hijos de la 
"intelligentsia ". En Ucrania eso 
tiene como consecuencia la 
autorreproducción de una élite 
extranjera. Un aspecto de esta 
tendencia social es que la ense
ñanza superior se ha rusificado: 
por ejemplo, los exámenes de 
acceso se hacen en ruso. En 
1970, cerca del 60% de los ucra
nianos sólo hablaban ucraniano. 
Pero , como demostraron 
estudios sociológicos, es la 
clase obrera quien menos habla 
ruso, en la vida cotidiana, y por 
lo tanto sus posibilidades de 
éxito en los exámenes en esta 
lengua son pequeños. Cuando 
en 1965 la dirección del Partido 
Comunista ucraniano trató de 
ampliar el acceso a la promo
ción social de la juventud ucra
niana (lo que suponía una forma 
de reforzar su propio peso 
social) proponiendo la "ucrani
zación " de la enseñanza 
superior, esta decisión fue anu
lada por Moscú. 

Esta situación ha tenido una 
inesperada consecuencia. En el 
pasado la clase obrera rusa 
tenía un nivel de estudios 
superior a la ucraniana. Hoy en 

día, al ver cerrados los caminos 
de la promoción social , son 
numerosos los jóvenes , 
bachilleres de Ucrania que se 
incorporan a las filas de los tra
bajadores industriales. Por 
ejemplo, en 1973, el 55% de los 
jóvenes que trabajaban por vez 
primera en Moscú (centro me
tropolitano de la Unión So11iéti
ca) habían terminado sus estu
dios secundarios. En el conjunto 
de Ucrania este número era del 
63%. El Sociólogo soviético lu . 
Arutivnian escribió: «Cuanto 
más favorables son las condicio
nes para la promoción social de 
los trabajadores no rusos, mejor 
se consigue eliminar posibles 
tensiones en las relaciones 
étnicas». Se puede esperar que 
aumenten las tensiones entre 
los jóvenes obreros que, en 
repúblicas como Ucrania, sufren 
no solamente la difícil situación 
de la clase obrera, sino también 
una opresión nacional. Esta es 
una de las principales razones 
por las que Ucrania es el centro 
de agitación obrera más 
importante de la Unión Soviéti
ca. 

B. Krawchenko 
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El estado de la Nación 

TEDIO EN 
EL PARLAMENTO 
El debate sobre el estado de la Nación es cada año más tedioso e interesa 
a menos gente. Es el resultado inevitable de un gobierno llamado socialista 
que hace la política de los capitalistas, de una derecha que ya no 
encuentra a qué oponerse y de una izquierda oficial desconectada de las 
peleas radicales. 

El debate ha sido seguido a 
medias por un 20% de ciudada
nos (8% menos que el año pa
sado), menos de la mitad de los 
cuales conseguían recordar los 
principales discursos y sólo un 
15% de estos esforzados tele
videntes (o sea, un 1,5 de los en
cuestados) se atrevían a opinar 
que las intervenciones de 
González y Suárez eran las «más 
interesantes». Pero, como decía
mos antes, no hay nada de qué 
extrañarse. 

El cuidadoso 
"afeitado" 
de Felipe González 

Lo había dicho hasta El País: 
«existe un desfase entre el opti
mismo gubernamental y la per
cepción de los ciudadanos de 
los efectos de su política en la 
vida cotidiana». Pero después 
dE.I "afeitado" a que lo sometíó 
Felipe González, el estado de la 
Nación dejó boquiabiertos inclu
so a los más advertidos. 

tales que estima la EPA. Minimi
zó también la importancia del 
20% de contcatos temporales 
(sobre el total de empleados). Y, 
lo que es más importante, el pre
sidente ocultó cuidadosamente 
que los "excelentes" resultados 
de los dos últimos años difícil
mente podrán mantenerse ante 
las consecuencias de la plena 
integración en la Comunidad 
Europea y, sobre todo, ante la re
cesión mundial que se avecina. 

Política exterior, situación 
económica y antiterrorismo eran 
las principales bazas del gobier
no en el Parlamento. Pero esta 
última ocupó relativamente poco 
espacio por varias razones: 
existe un consenso de Estado 
sobre la misma, explicitado en 
los pactos de Madrid y Vitoria; el 
tejemaneje de las negociacio
nes se ha dejado en manos del 
gobierno y no hay nada que 
hablar en público; y el secuestro 
de Revilla no se atribuyó oficial
mente a ETA hasta la tarde del 
último dia de debate. 

El resto de temas eran "cosas 
pequeñas", pero a ellas había 
decidido dedicar su atención la 
derecha opositora. 

Una derecha 
que no sabe 
a qué oponerse 

Se trata de una opción muy 
comprensible, porque en reali
dad no tienen ningún motivo im
portante para oponerse a las co
sas grandes. 

Hernández Mancha, por ejem
plo, hubiera dado cualquier cosa 
por tener una cosa grande a la 
que oponerse, porque algunos 
de sus seguidores empiezan a 
considerar que no da la talla 
para liderar a la derecha, las en-

cuestas le predicen un resultado 
peor que el anterior en las elec
ciones catalanas, no goza del 
entusiasmo del patrón de la 
CEOE y sus colegas Herrero y 
Aznar parecen dispuestos a mo
verle el sillón. Y, sin embargo, no 
lo encontró. Cuando García 
Tizón reclamaba menos gasto 
público, más recortes a la Segu
ridad Social y más facilidades 
para el despido libre, quizá llegó 
al corazón de algunos empre
sarios, pero la mayoría de ellos 
sabían que regaba sobre 
mojado. Y el guante de su de
nuncia de los "tres delitos por 
minuto" fue recogido por 
González que, naturalmente, 
prometió más policías. En fin, 
demasiado poco para interesar a 
este "votante de zapatilla" al -
que ha decidido perseguir Man
cha. 

El Sr. Roca sí tenía algo impor
tante a lo que oponerse, nada 
menos que a la política 
autonómica del gobierno, pero 
se limitó a unas apostillas sobre 
la existencia de un "período de 
clara recuperación centralist:1". 
Ya unos días antes había expli
cado su estrategia de con
centrarse en la mejora de la ca
lidad de la vida, por medio de 
una política que pudiera "com
pletar o mejorar" las propuestas 
del gobierno. Y cuando el Sr. 
Pujol ha viajado a Roma y ha 
considerado interesante marcar 
sus distancias con el gobierno 
central, ha elegido el tema de la 
OTAN, criticando la salida de los 
F-16 de Torrejón porque ha de
bilitado a los aliados. Parece ser 
que el tema autonómico no debe 
ser tocado, al menos antes del 
22 de abril , fecha en que el Rey 
debe presidir los actos conme
morativos del milenario de Ca
talunya; hay que evitar todo lo 
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~ue pueda añadir leña al fuego 
de los que denuncian la burla 
que supone una conmemoración 
de la independencia de los reyes 
francos, presidida nada menos 
que por un Barbón. 

Tampoco el PNV entró al trapo 
de la política autonómica, 
aunque hacía pocos días que 
sus tensiones con el PSEIPSOE 
habían lleg13do a hacer temer por 
el gobierno de coalición. Pero 
todo se arregló felizmente pocos 
días antes del debate parlamen
tario e lñaki Anasagasti pudo 
pergueñar un discurso modosi
to sobre la generosidad en la 
reinserción '/ las incon
veniencias de que TVE aso
cie siempre la imagen de Eus
kadi con la violencia. Al fin y 
al cabo hubiera sido un despro
pósito dirigir la artillería contra 
un partido con el que no queda 
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Sobre todo cuando oyeron 
aquello de que «todas las fuer
zas de combate norteamerica
nas se retirarán de suelo 
español». La pasada fue tan 
grande qoe fuentes de la presi
dencia tuvieron que aclarar 
después, que González se refe
ría unicamente al Ala 401 de To
rrejón. Porque todo lo demás 
seguirá igual, especialmente la 
gran base de Rota. E incluso 
Torrejón podrá ser reutilizada en 
caso de crisis y, por eso, seguirá 
como base del Ejército del Aire 
español (e integrada en la 
OTAN). El presidente nada dijo 
de las garantías de no introduc
ción de armas nucleares en el 
Estado español, aunque es evi
dente que éstas son todavía 
mucho más reducidas que an
tes, una vez que González ha 
asumido explícitamente la polí
tica de la disuasión nuclear 
europea, en la última reunión de 
la OTAN. Sin embargo, unos días 
antes el ministro Serra había ex
plicado las misiones militares 
que el Estado español va a de
sempeñar en la OTAN, las 
cuales van a suponer un nuevo 
aumento de los gastos militares 
Y un teatro de operaciones que 
se extiende por el Atlántico 
Oriental y el Mediterráneo Occi
dental ; pero nadie mostró inte
rés por este trapo. 

'_ ........ -~~~----'--'-~ 
-------1 

El embellecimiento de la si
tuación económica no fue 
menos importante: incremento 
de un millón de personas en la 
población activa, más parados 
registrados porque hay más 
expectativas de encontrar 
empleo, creación de mil empleos 
diarios, 82% de los contratos 
son fijos e intención de los em
presarios de convertir en fijos a 
la mitad de los eventuales, etc. 
El presidente pasó así alegre
mente por encima del contra
sentido que las personas regis
tradas en el paro (INEM), sean 
800.000 más que los parados to-
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más remedio que compartir el 
gobierno de la Comunidad Autó
noma Vasca. 

Sólo después de este breve re
paso, puede comprenderse que 
Suárez fuera el único capaz de 
dar la réplica a González. Porque 
cuando no hay nada que decir, lo 
importante es cómo decirlo. Y 
Suárez es un maestro de este 
arte. Un poco de demagogia 
sobre la regresión social que se 
está produciendo, el suficiente 
cinismo para reclamar un debate 
comparando los logrós de su 
gobierno con el de González (los 
pactos de la Moncloa y el 23-F, 
contra la reconversión y la 
OTAN) y mucho aplomo para 
presentarse como la alternativa. 
Al fin y al cabo, con él sería posi
ble cambiar de "lider" sin tocar 
(casi) la política: el ideal de 
todos los Estados postmoder
nos. 

Y una izquierda 
instalada 

En este tedioso debate las vo
ces de la izquierda fueron pocas, 
débiles y, sobre todo, faltas de 
credibilidad combativa. La 
izquierda del Parla:mento apare
ce como lo que és: una izquierda 
instalada. Las intervenciones de 
Bandrés sobre la tortura o las de 
Iglesias sobre las ganancias de 
los empresarios o los contratos 
eventuales , suenan a 
formulismo opositor porque 
tienen detrás muchos años de 
pactos, consensos y abandono 
de las luchas de resistencia. La 
oposición de verdad se forja en 
los movimientos sociales y sus 
luchas cotidianas; si algunos de 
sus representantes llega a estar 
en el Parlamento, debe saber 
utilizarlo al servicio del mismo 
combate. Eso es lo que no saben 
ni quieren hacer Iglesias o Ban
drés. Por eso la izquierda del 
Parlamento no provoca menos 
tedio que la derecha. 

F.Cruells 
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Autónomos, alternativos, parados social, etc., nos contestan que 
creen que bastante poco. El tema 
de la amnistía es muy minoritario 

IMPRESIONES ALEMANAS y la cobertura de la lucha an.tirre
presiva, también. Más eco ha te
nido en el pasado el combate con
tra el control policial, contra el Es
tado policial. La batalla contra el 
censo ha llegado a contar con 1 
200.000 ciudadanos que se han 
negado a aceptarlo y están en una 
vía judicial, aunque esta vía, lar
ga, ha generado bastante desgas
te. Estando ellos en Berlín tuvo lu
gar una manifestación contra el 
censo,, que reunió 2.000 perso
nas. 

A finales del año pasado tres compañeros del Movimiento Asambleario de 
Gosteiz (Naves, Sagarribai y Alangua) visitaron diversas ciudades alemanas. 
A su vuelta, ZUTIK! tuvo una conversación con ellos. 

Han estado en Stuttgart, Nuren
berg, Hamburgo, Colonia, Frank
furt y Berlín. Era esta última ciu 
dad, sobre todo, la que querían 
ver, interesados en comprobar 
cuál era el ambiente de las van
guardias y de los distintos movi
mientos alternativos, pues ten ían 
como referencia la lectura del li
bro de Durán, " El caso Berlín". 

De entrada, Jesús Naves nos 
aclara que las opiniones que han 
sacado pueden no ser muy gene
ralizables, ya que han estado en . 
contacto con un tipo de gentes 
concretas y bastante específicas 
(movimientos aµtónomos). 

El movimiento obrero 
está muy burocratizado 
e integrado , 

En Stuttgart, visitaron la fábrica 
de Mercedes Benz en aquella ciu
dad y charlaron con sindicalistas 
del grupo· Plakatt (grupo de iz
quierda sindical independiente 
que ayudó en las tareas de soli
daridad con los tres despedidos 
de Mercedes Benz de Vitoria, el· 
verano pasado) . La fábrica de 
Stuttgart cuenta con 30.000 obre
ros y fabrica 600.000 vehículos al 
año. De éstos, 70.000 son com
prados cada año , con un des
cuento del 20%, por los 120.000 
asalariados que tiene la Daimler 
Benz en toda Alemania . De esta 
forma, obtienen un sobresalario 
(al revenderlos) y quedan engan° 
chados en la "responsabilidad" 
de fabricarlos bien, pues saben 
que pueden ir a sus manos. 

Esta conciencia de estar inte
grados en el resultado conjunto 
de la fábrica, a pesar de que su 
trabajo sea enormemente parcia-
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lizado, les extrañó, pues no tiene 
mucho que ver, incluso, con los 
sectores de trabajadores más 
atrasados de Gasteiz, que están 
dispuestos a matarse a trabajar, a 
dejarse explotar, pero sin com
partir esa conciencia. También les 
resultó chocante la elevada rota
ción en el puesto de trabajo . Sien
do la factoría que mejor paga a su 
plantilla de todas las del sector 
metalúrgico alemán, hay una par
te de ella (15% o más) que rota 
cada dos o tres años. 

«En todos los debates que tu
vimos, nos llamó la atención su 
preocupación por el Tercer Mun
do. Tienen una enorme concien
cia de que los privilegios de Oc
cidente los pagan en el Tercer 
Mundo». Este interés se observa 
en el completo conocimiento que 
tienen de la problemática de los 
países de Centroamérica, por 
ejemplo . La mayor parte de la 
gente con la que estuvieron ha 
pasado varios meses en Nicara
gua. 

Preocupación por la 
ecología y el tercer 
mundo 

La preocupación por la ecolo
gía ha sido otra constante obser
vada. Es una preocupación mili
tante, radical, pero también de re
flexión profunda. Se cuestionan 
las nuevas tecnologías desde sus 
cimientos. Están convencidos 
que la tecnología no es neutra, 
que el planteamiento ante ella no 
está en el ámbito del control so
cial, en favor de toda la colectivi
dad, sino en dejarlas de lado. Su 
visión en este sentido es tan alter-

nativa, dijo Naves, que piensan 
que hay que cuestionarse hasta la 
bicicleta y no sólo la biogenética 
o lo energía nuclear. 

En todas las ciudades que visi
taron , pudieron comprobar la 
sensibilidad, la preocupación de 
estos grupos de vanguardia por 
conocer otros problemas y otras 
realidades distintas a las suyas. 
Les organizaron abundantes de
bates con asistencia de no menos 
de 15 ó 20 personas. En estos de
bates se veía , por ejemplo, que 
estaban enterados de los últimos 
acontecimientos del Estado Es
pañol. Desde los despidos de 
Mercedes a lo de Reinosa, pasan
do por el juicio a los sindicalistas 
de CNT y el tema del embalse de 
Riaño. Jesús Naves comentaba 
con admiración y cierta envidia, 
«son unos privilegiados, casi to
dos saben tres o cuatro idiomas 
y tienen una vasta cultura» . 

Los Movimientos 
alternativos, en declive 

El movimiento de ocupación de 
casas prácticamente ha desapa
recido . En Colonia, ciudad con al
calde socialista, es donde se man
tienen más casas ocupadas, pero 
en Berlín, cuna de este movimien
to y donde más auge alcanzó, no 
existe ya ninguna casa ocupada. 
Los que las ocupaban han legaÍi
zado su situación a través de con
diciones favorables que les han 
hecho comprarlas o alquilarlas. 

Tanto Naves como sus dos 
compañeros nos manifiestan que 
se han llevado una decepción al 
contemplar el estado de los mo
vimientos alternativos. En Berlín 

sólo quedan algunas cooperati
vas de taxis, bares de feministas y 
el centro Babylonia, con un taller 
de carpintería que agrupa a 15 
personas, un taller pequeño de 
reparación de automóviles y una 
entidad de t ipo cultural. De he
cho, los que aún permanecen 
agrupados en estos movimientos 
autónomos tienen un debate se
rio entre manos. Han visto cómo 
lo que crearon con caracter alter
nativo a la sociedad que les ro
deaba ha ido desapareciendo, in
tegrándose en ella. Están pensan
do que quizás sea conveniente 
volver a los movimientos tradi
cionales, más concretamente, pa
sar otra vez a las fábricas y engro
sar las filas del movimiento obre
ro . 

Les preguntamos qué opinio
nes habían recogido entre los au
tónomos alemanes, sobre los 
Verdes. Nos contestan que malí
simas. Odian a los Verdes porque 
consideran que han traicionado a 
los movimientos de los que salie
ron . Los Verdes, dicen, han arre
batado las banderas, las consrg
nas de los movimientos alterna
tivos y las han integrado en la 
sociedad capitalista. Para estos 
movimientos autónomos no hay 
diferencias entre las dos alas de 
los Verdes (realistas y fundamen
talistas), ambas son igual de de
rechistas y nefastas. Establecen 

• un símil entre los Verdes y la So
cialdemocracia. Los Verdes ha
cen hoy lo que la Socialdemocra
cia hizo en el pasado con el mo
vimiento obrero, integrar el 
potencial revolucionario de los 
movimientos alternativos. 

Sobre el alcance que tiene la lu
cha por la amnistía de los que han 
practicado la lucha armada, con
tra la represión, contra el control 

Incluso el movimiento ecolo
gista, que aún cuenta con capaci
dad de movilización, está muy de
bilitado y cuarteado en pequeños 
grupos. Nos hacen ver la diferen
cia que existe en Alemania en 
cuanto a los movimientos. Allí, di
cen, no ya sólo el partido de los 
Verdes, sino el PSD participa en 
los movimientos, lo que hace que 
éstos sean más ambiguos y los 
campos estén menos delimitados 
que entre nosotros. 

La gente con la que hemos es
tado, dice Alangua, trabaja mu
cho con los emigrantes. Se está 
desarrollando mucho el racismo. 
Los emigrantes aparecen como el 
mal de todos los males. La ideo
logía racista está calando entre 
capas extensas de la población 
(en Hamburgo, un partido que se 
presntó a las elecciones sólo con 
una consigna contra los emigran
tes, alcanzó el 4% de los votos) . 

Con los "trabajadores 
sin salario" de 
Hamburgo 

En Hamburgo tuvieron la oca
sión de conocer la organización, 
los objetivos y el tipo de I uchas de 
los parados. De entrada, obser
varon una diferencia total sobre 
la valoración del trabajo. Entre 
nosotros, nos dijeron, no tener 
trabajo, estar parado, es una des
gracia, una maldición. Los para
dos que conocieron en Hambur
go no pensaban así. Han dignifi
cado su condición de parados, 
incluso han desechado ese nom
bre y se llaman "trabajadores sin 
salario" . 

Con una cifra de paro del 10% y 
un poderío económico como el 
que Alemania posee, la atención 
a los parados es cualitativameAte 
distinta que la existente en el Es· 
tado Español. El subsidio de paro 
es indefinido para todos los ma
yores de 18 años y asciende a 
trescientos y pico marcos serna· 
nales, más el pago de la vivienda, 
la ropa, atención,a los niños, etc. 
Sólo se pierde cuando los jóve
nes mayores de 18 años viven 
con ·su familia (cosa inexistente 
en Alemania) o cuando hay ne· 
gativa al trabajo de colaboración 
social. 

En Hamburgo son varias las or· 
ganizaciones que trabajan en el 
tema del paro: las distintas igle· 
sías, el PSD y las asambleas de 
parados (traducido a nuestro ar· 
got). Las movilizaciones suelen 
ser unitarias y dinamizan a un re· 
ducido grupo (unas 100 perso
nas). Estas acciones son del tipCJ 
de asaltos a comedores, expro· 
piaciones en supermercados, 

·~ ocupación de casas ... Un objetivo 
por el que están trabajando últi· 
mamente es por conseguir la "ta· 
rifa O" (gratuidad) en los espec· 
táculos, metros, etc. Para este 
próximo verano tienen previsto 
organizar un Congreso de 2.000 
parados de toda Alemania en 
Dusseldorf. 

l. Peña 
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Movilizaciones por el aborto en Gran Bretaña 

LAS MUJERES BRITANICAS 
CONTRA LA RESTRICCION 
AL ABORTO 
El pasado día 21 de enero, en Gran Bretaña, mientras el Parlamento 
discutía y aprobaba una propuesta de restricción de la ley de aborto a 18 
semanas de embarazo, en la calle miles de personas manifestaban su 
rechazo a cualquier intento de recortar el derecho de las mujeres a decidir 
sobre sus cuerpos y sus vidas. En la movida de enero, las organizaciones 
de la campaña invitaron a una mujer de las Comisiones por el Derecho al 
Aborto del Estado español. 

Actualmente en Gran Bretaña 
existe una ley de aborto que al 
igual que en el Estado español lo 
legaliza en tres supuestos: posi
bilidad de malformación del fe
to , peligro para la salud de la 
mujer, y en caso de violación . En 
Gran Bretaña, las mujeres que 
deciden abortar también nece
sitan dos informes de médicos 
que justifiquen el aborto por las 
causas antes señaladas. Sin 
duda es una ley restrictiva ya 
que niega a las mujeres el 
derecho a decidir si quieren o no 
ser madres, y, como en numero
sas ocasiones hemos manifes
tado el Movimiento Feminista, la 
única manera de que el aborto 
sea libre es que la decisión sea 
únicamente de la mujer. La ley 
inglesa no señala plazos en la 
práctica de abortos, pero estos 
vienen marcados por una ley que 
existe sobre la manipulación de 
fetos , que señala las 28 
semanas como plazo máximo 
para la práctica de abortos le
gales . 

A pesar de ser una ley pareci
da a la del Estado español , en la 
práctica es bastante diferente, y 
ello se debe fundamentalmente 
a tres razones : la primera de 
ellas es que en los hospitales 
púbicos no existen comisiones 
de control ideológico sobre las 
causas de los abortos que se 
realizan, aunque en los últimos 
años se está introduciendo el 
control económico, ya que la 
política de Thatcher de recortar 
la práctica totalidad de las pres
taciones sociales también está 
afectando al número de abortos 
que se prac t ican en el NSH 
(Servicio Nacional de Salud). 
Mientras hace 4 ó 5 años en la 
sanidad pública se practicaban 
aproximadamente el 70% de los 
abortos, en la actualidad esta 
cifra se sitúa en el 50 % . La se
gunda razón es que la ley marca 
unos plazos re lativamente 
amplios, y la tercera es que el 
aborto no tiene la carga " moral" 
que la derecha de aquí tanto se 
ha empeñado en inculcar. 

La experienci:a de la rea lidad 
del aborto en Inglaterra tendría 
que servir al Gobierno del PSOE 
y a aquellas organizaciones que 
teorizan que la actual ley del 
aborto debe desbordarse en la 
práctica, en el sentido de que es 
precisamente la existencia de 
una ley represiva y limitada lo 
que permite en momentos deter
minados , y por intereses 
económicos, o de otro tipo , 
recortar la aplicación "'amplia'" 
de una ley. 

Aún queda una nueva 
batalla legal 

Desde que se aprobó la actual 
ley del aborto en 1967, ya han 
sido 14 los intentos de restrin 
girla. En octubre de 1987, el dipu
tado Alton presentó a la Cámara 

de los Comunes su propuesta de 
mod ificac ión de la ley. Para que 
dicha modificación se apruebe 
definitivamente, debe votarse y 
obtener la mayoría de votos del 
Parlamento en tre~ ocasiones. 
La segunda votación fue el 
pasado 21 de enero, y en aquella 
ocasión la diferencia fue de 42 
votos a favor de la restricción . 

Antes de la nueva votación en 
el Parlamento, la propuesta de 
ley está siendo discutida por 
una Comisión parlamentaria, 
que es la que debe remitir de 
nuevo la ley para su votación 
definitiva. 

El movimiento feminista y las 
organizaciones que participan 
en la campaña contra el recorte 
de la ley (FAS: " Figth Alton 's 
Bill " -Lucha contra la ley de 
Alton-) tienen ante sí dos obje
tivos: aumentar la conciencia de 
que son las mujeres las que 
deben decidir , y presionar 
mediante la movilización para 
conseguir cambiar la orienta
ción de la votación . 

A qué mujeres 
afecta ría 
la restricción 

En 1986, el número total de 
abortos que se practicaron en 
Inglaterra fue de 172.286, de los 
cuales 147.619 (85,7 %) fueron a 
mujeres residentes en Inglate
rra, y 24.667 (14,3%) fueron a 
mujeres extranjeras. De estos 
172.286 abortos, y en cuanto a 
las semanas de embarazo, se 
repartían de la siguiente manera: 
de 16 a 18 semanas de embara
zo, se practicaron 10.776, de los 
cuales 6.236 (57,9 %) eran muje
res resi dentes en Ing laterra y 
4.540 (42, 1 % ) eran extranieras. 
De 18 a 22 semanas de 
embarazo, se practicaron 5.671 
abortos, de lns cuales, 2.977 
(52,5%) eran res iden tes, y 2.694 
(47,5%) eran extranjeras. De 22 a 
24 semanas, se practicaron 
1.000 abortos, de los cuales 352 
(35,2%) a mujeres residentes, y 
648 (64,8%) a muj~res extran
jeras. De más de 24 semanas de 
embarazo, se practicaron 29 
abortos, de los cuales 26 (89,7 %) 
eran a mujeres residentes, y 3 
(10,3 %) a mujeres extranjeras. 

Si se aprobase la ley, el 
número de mujeres que se verían 
obligadas a abortar clandesti 
namente sería considerable, 
pero lo fundamental es la nega
ción del derecho de las mujeres 
a decidir, por lo que si el número 
de mujeres fuese más pequeño, 
continuaría siendo una agresión , 
y por lo tanto una batalla a en
frentar. 

Además del número de mu
jeres que se verían afectadas, 
también es importante plan
tearnos a qué .tipos de mujeres 
afectaría, y en general , podemos 
afirmar que son las mujeres mar-

ginadas, las que tienen más difi 
cultades en esta sociedad capi 
talista y patriarcal , las mujeres 
que tienen menos información , 
menos formación cultural , más 
dificultades económicas ... 

Un grupo importante de estas 
mujeres son las mujeres 
jóvenes, ya sea porque se ven 
obligadas a abortar en las 
clínicas privadas para que su 
familia no se entere (con lo que 
el tiempo que tardan en reunir el 
dinero acostumbra a alargarse), 
ya sea porque tienen dificultad 
en encontrar dos médicos que 
estén dispuestos a firmarles el 
papel conforme a los supuestos 
de la ley. 

Otro colectivo que se vería 
afectado son las mujeres 
menopaúsicas que presentan 
alguna irregularidad en la mens
truación , y no se dan cuenta del 
embarazo hasta fases avanza-
das. . 

Las mujeres extranjeras 
también son un colectivo impor
tante que nos veremos afecta
das si la restricción prospera, 
fundamentalmente mujeres que 
tenemos leyes más restrictivas 
que la inglesa. De este colectivo, 
sin duda seríamos las mujeres 
del Estado español y las de Ir
landa las que sufriríamos más 
directamente las co nsecuen
cias. 

Por último, cabe señalar que 
algunas malformaciones congé
nitas se diagnostican en esta
dios avanzados de gestación , 
coh lo que muchos de estos 
abortos no se podrían realizar. 

Una movilización 
que sigue 

En la lucha contra el recorte 
de la ley de aborto se ha creado 
un organismo unitario (FAS) en 
el que se organizan el movimien
to feminista , sindicatos y par
tidos políticos. Esta organiza
ción ha conseguido movilizar 
amplios sectores de la pobla
ci ón. 

El día 16 de enero se realiza
ron actos y movilizaciones en 
prácticamente todos los barrios 
de Londres y pueblos. El "día 21 , 
se organizó una lucha a nivel 
"' nacional ". Por la mañana, 2.000 
estudiantes se manifestaron 
ante el Parlamento, y fueron bru
talmente disueltos por la policía 
" democrática" . A mediodía se 
realizó un mitin, por el que 
llegaron a pasar 3.000 personas, 
y en el que hablaron represen
tantes del Movimiento Feminis
ta, partidos y sindicatos que par
ticipan en la campaña. También 
hubo una intervención de las 
mujeres irlandesas, y del Estado 
español. Y por la noche, una 
fabulosa manifestación en la 
que participamos 5.000 muje
res. Pero lo más importante es 
que consiguieron que, durante 
dos días, el derecho al aborto, 
los derechos de las mujeres, 
estuv iesen presentes en la calle . 

Para el próximo 19 de marzo 
están preparando otra gran 
jornada de lucha. En la última 
Coordinadora Estatal de Organi-

zaciones Feministas del Estado 
español se valoró que era impor
tante expresar nuestra solidari
dad con su lucha. Enviar cartas, 
telegramas, recoger firmas y 
presentarlas al consulado y 
embajadas inglesas, concentra
ciones ... y todas las ideas que se 
os puedan ocurrir serán buenas 
para demostrar que estamos 
decididas a luchar en contra de 
todas las agresiones a las mu
jeres, y expresar nuestra solida
ridad con las mujeres inglesas, 
y, por qué rro decirlo, con 
algunas mujeres de aquí, que 
por tener nosot ras una ley su
perres tri ct i va del abo rto, 
también se verían afectadas en 
el caso de que la ley prosperase. 

Si queréis poneros en contac
to con Londres, enviar telegra
mas. Lo podéis hacer a: Fight 
Alton's Bill Campaign. PCL 
Student Un ion. 104/108 Bolsover 
Street. London WI. (Teléfono. 01-
436.02.49). 

Neus 
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Entrevista al MOC de Cata/un ya 

LA REOBJECION 
ES TAMBIEN INSUMISION 
La presente entrevista a dos miembros del Moviment d 'Objeció de 
Conciencia (MOC) de Catalunya, fue realizada antes del pasado sábado, 5 
de marzo, en que estaba prevista una primera entrega de " reobjeciones " al 
Ministerio de Justicia . La reobjeción es la alternativa del movimiento 
antimilitarista para hacer frente a maniobras del gobierno que busquen la 
división entre los objetores más veteranos y /os más recientes . Sobre este 
tema trata la entrevista. 

El 15 de abril próx imo es la fecha 
en que teóricamente se inicia la 
aplicación de la Ley de Objeción 
de Conciencia (LOC) y la Pres
tación Social Sustitutoria (PSS). 
A poco más de un mes de esa 
fecha, todavía no se sabe exac
tamente cómo va a ser esa 
" puesta en marcha", a quién le 
va a tocar ni dónde ... Una vez 
más, el gobierno del PSOE hace 
gala de la _ confusión y la 
ambigüedad calculada que tan 
buenos resultados le han dado 
en otras ocasiones. No 
obstante, lo que sí parece evi
dente es que esos 24.000 obje
tores son un problema que le 
quema las manos y que está dis
puesto a sacárselo de encima lo 
más rápidamente y en las 
mejores condiciones posibles. 
Cualquier maniobra es buena si 
le permite evitar una respuesta 
contundente de los objetores y 
del movimiento antimilitarista, 
para pasar así a una situación 
" homologable a Europa", donde 
la aplicación de una agresión 
como la LOC y la PSS, sea una 

El movimiento cont ra la mili y la 
PSS va creciendo y extend ién
rlJ se, entre formas múl t iples de 
solidaridad , movilizac ión y pro
testa. 

En Granada, el pasado día 27 
de febrero, miembros de la 
Asamblea de Objetores hic ieron 
una concentraci ón en Plaza 
Nueva y posteriormente un gru
po de ell os se encadenaron en la 
puerta del Cuartel General de la 
División Guzmán el Bueno. 
Estos actos dieron buenos 
ánimos para preparar la mani
festación convocada por la 
Asamblea, con el apoyo de 
todos los colectivos y organiza
ciones de la izquierda radical , 
para el día 5. Se esperaba y se 
!ogró un éxito. Cerca de 500 per
sonas marcharon durante dos 
horas, tras una pancarta con el 
lema de la mani: «No a la Ley de 
Objeción. Insumisión " . Durante 
dos horas se recorr ió con mar
cha y combatividad por el centro 
de la ciudad. Estaba previ sto 
terminar en la sede del Gobierno 
Civ i l, pero, con buen criteri o, se 
decidi ó prolongar el recorr ido y 
montar la bronca ante el Gobier
no Militar. Ya decimos nosotros 
eso de " Mili No. Ni civil, ni mi
li tar" ... 

Después de esta maní , con
tentos y contentas, seguiremos 
trabajando por extender la insu
misión. 

En Barcelona, la Pl ataforma 
per la lnsumisió, organizó un en
c ierro en las ofic inas de la 
Direcció General de Serveix So
cials de la Generalitat. Partici
paron unas 60 personas, entre 
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práctica normalizada y con una 
contestación minoritaria. 

Pero, pese a t_odas las manio
bras, el conjunto del movimiento 
antimilitarista ha puesto en 
marcha sus fuerzas para dar la 
batalla en las mejores condicio
nes posibles también . La 
respuesta inmediata de insumi
sión se ha complementado 
ahora con la reobjeción . Una 
táctica decidida por la Asamblea 
Estatal del MOC para evitar la 
división entre los objetores 
" viejos " y los más jóvenes, los 
de las últimas declaraciones, 
que puede suponer la propuesta 
del gobierno. La implicación 
directa, a través del compromiso 
que significa la reobjeción , con 
todos los que se declaren insu
misos, puede favorecer una res
puesta más decidida de los obje
tores. 

Hemos querido conversar con 
Jordi y Patrie, compañeros del 
MOC de Catalunya, para que nos 

•expliquen esas propuestas, la 
marcha de la campaña, las pers
pect i vas , etc. , que nos 

¡ ESTO MARCHA! 

objetores y gente sol idari a; el 
enc ierro contaba con el apoyo 
del MOC, Mili -KK, CNT, Crida, 
MCC, LCR, etc. Los Mossos 
d' Escuadra montaron un desalo
jo en plan bestia y detuvieron a 
tres co legas. Pero la furgoneta 
en la que se los querían llevar 
quedó bloqueada durante más 
de hora y media por la gente que 
había participado en el encierro 
y otros que se iban sumando en 
la calle al comprobar la bruta
lidad policial. Finalmente, y 
como suele ocurrir en estos 
casos, los mossos recurrieron a 
sus compinches de la Policía 
Nacional , que disolvieron la con
ceritración demostrando que 
son aún más animales que los 
autonómicos. El resultado es 3 

expliquen , en definitiva, cómo 
ven ellos esta situación. Una 
situación que necesita de la res
puesta unificada y contundente 
de todos los objetores y también 
de todas y todos los que 
formamos parte del movimiento 
antimilitarista. 

Para empezar refrescando un 
poco la memoria, ¿podríais 
explicar cómo se concreta la 
estrategia del MOC, en el mo
mento en que la puesta en 
marcha de la LOC y la PSS 
parece inminente?. 

J. La estrategia del MOC ante 
la Ley parte de intentar ampl iar 
al máximo posible la base de 
gente que se oponga a ella, 
intentar que nadie quede fuera a 
través de una amnistía, o como 
quiera llamarlo el gobierno. Por 
eso se pensó en apoyar la insu
misión, tomando la vía de la 
reobjeción . Por otro lado, está 
también la necesidad de buscar 
un apoyo a la gente que no le 
acepten la declaración colect i-

heridos en el hospital , uno de 
el los grave y tres detenidos 
durante var ias ho ras. Pero no 
nos pararán .. . 

En Madrid, un grupo de gente 
de la Asamblea de Objetores 
ocupó dependenc ias del Minis
terio de Justic ia. El desa'lojo se 
realizó como de costumbre ... Por 
otra parte, la Asamblea de 
Okupas que viene enroll ándose 
muy bien en la movida antimi 
l itarista, organizó el sábado una 
fiesta en Carabanchel con 
masiva asistencia de personal. .. 

Y seguiremos informando 
(sobre todo si se nos mandan 
datos de todo lo que se va ha
ciendo, chico o grande, en la 
lucha contra la Ley de Objec ión 
y por la insumisión). • 

La cabecera de la manifestación de Granada del día 5. 

Los Mossos desalojan ... y los objetores resisten durante el encierro del día 4 
en Barcelona 

va, como parece que empezará a 
pasar dentro de poco. 

P. De hecho, esta misma 
mañana se ha realizado la entre
vista del secretario de las JJSS, 
Javier de Paz, con el ministro Le
desma, en la que le ha propuesto 
que se amnistíe a los 24.000 
objetores acumulados actual 
mente. Parece, después de la 
entrevista, que el Ministerio 
tiene mucho interés y mucha ur
gencia en solucionar el proble
ma que significa retirar a toda 
esta gente acumulada y empezar 
a aplicar con regularidad la Ley y 
la PSS. Esta ha sido una jugada 

• que, de hecho, se sabía desde un 
inicio. Pero han hecho que se lo 
pidan sus Juventudes para que 
aparezca como una concesión al 
movimiento juvenil. En esta si 
tuación -muy próxima- la 
postura de reobjeción permite 
impl icar de forma directa a la 
gente que se declaró objetora · 
antes del 87, y que podría ser ex
cluída, exenta, amnistiada, etc. 
De esta forma, continuarían tra
bajando en toda la movida y 
también serviría para potenciar 
la insumisión . Porque, proba
blemente, sólo haya 2.500 ó 
3.000 objetores incorporados al 
servicio civil . Es evidente que la 
posición de insumisión de estos 
objetores puede tomar mucha 
más fuerza si hay detrás un 
número importante de gente que 
adopte una postura individual y 
co lectiva en el mismo sentido, 
implicándose directamente. 

J. Sobre lo que planteabas de 
las declaraciones colectivas, 
respecto a que desde la semana 
pasada se ha empezado, más 
que a denegar, a ponerles pro
blemas o a pedir ampliación de 
motivos, pienso que también 
aquí la postura de reobjeción 
puede cobrar mucha importan
cia, más allá de las acciones 
legales que se puedan realizar. 

Siguiendo con el tema de la 
reobjeción, parece claro que no 
la planteáis como algo sustan
cialmente distinto a la insumi
sión, sino como parte de ese 
proceso, y como la vía más se
gura de vincular de la forma más 
directa posible a parte 
importante de los objetores más 
antiguos , susceptibles de 
quedar exentos de la PSS. Sin 
embargo, podrían aparecer 
algunos problemas, en la 
medida que aparecieran 
objetores colectivos que se 
descolgaran de la reobjeción y, 
por otra parte, podría ser que 
algunos sectores sociales y de 
la opinión pública, no enten-

dieran demasiado bien la 
renuncia de los viejos objetores 
a hacerlo. ¿Qué alcance le véis 
vosotros a_ estos problemas?. 

J. En primer lugar, los objeto
res viejos no dejarán de ser ob
jetores. Todos los que hicimos la 
colectiva teníamos muy claro 
que no reconocíamos al Tribu
nal , ni tampoco planteábamos 
que él nos reconociera nada. Por 
tanto, renunciar al papelucho 
que nos dieron en Madrid no es, 
ni mucho menos, dejar de ser ob
jetor. No creo, por tanto, que 
pueda plantearse de esa forma. 
Es cierto que al principio pueden 
surgir proolemas para entender 
esta postura por parte de alguna 
gente, pero está di rectamente 
vinculada a la objeci_ón y el anti
mi l itarismo. Y no creo que sean 
problemas mayores que los que 
suscita no hacer el servicio civil , 
por ejemplo. También ésta es 
una postura difícil para la gente 
que no esté muy vinculada al 
tema. Se trata, por tanto, de tra
bajar mucho la explicación de 
las dos cosas, al mismo nivel. 
Dejando muy claro que toda la 
gente que se implica en la reob
jeción , lo hace precisamente 
porque tiene muy claro que no 
piensa hacer el servicio civil y 
que la PSS es una sustitución 
del servicio militar. No es una 
postura masoquista, es una po
sición consecuente con lo que 
se declaró en la objeción colec
tiva. 

P. Hay que tener en cuenta 
también que hace unos diez o 
quince año,s la objeción era un 
planteamiento que socialmente 
tampoco se entendía. La norma 
impuesta era hacer el servicio 
militar y no se véía bien a la 
gente que se salía de esa norma 
y empezaba a plantear la ob
jeción . En estos años, la cosa ha 
ido cambiando muchísimo, y 
ahora hay cantidad de sectores 
sociales que se implican, no 
sólo el sector juvenil , sino 
también gente de otras edades 
que ha evolucionado hacia posi 
ciones que entienden la lucha 
que está llevando el movimiento 
antimilitarista y los objetores y 
que le dan apoyo. Puede ser que 
en un princ ipio cueste entender 
esta postura de reobjeción , pero 
no puede costar más que el tra
bajo que se ha ido realizando 
para explicar la objeción de con
c iencia y el antimilitarismo. 

¿Qué cifras aproximadas 
tenéis de gente que esté ya deci-
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dida por la reobjeción, tanto en 
Catalunya como en el resto del 
Estado?. ¿Qué valoración hacéis 
de esos datos?. 

J. En estos momentos no 
podemos dar todavía cifras muy 
concretas, pues, aunque se va 
llevando un censo, todavía hay 
mucha gente que se lo está 
acabando de pensa~ gente 
agrupada por colectivos y que 
todavía no las ha entregado. 
Sabemos que en Reus, por 
ejemplo, hay 25 y han dicho que 
vendrían ellos a entregarlas. Es 
lo mismo en Catalunya y en el 
resto del Estado. 

La primera entrega de reobje
ciones será el próximo sábado, 
día 5, por la mañana. A partir de 
ese mismo día por la noche ya 
podremos saber el número 
exacto de reobjeciones presen
tadas. 

P. Lo que está claro es que el 
mínimo fijado a nivel de Cata
lunya (100 reobjeciones) ya se ha 
conseguido. Ahora se trata de 
que haya muchas más. Hay 
bastante gente que está espe
rando ver qué pasa el sábado, 
ver cuántos somos, para decidir
se a entregarla. Mucha gente 
está a la expectativa, como pasó 
también cuando propusimos la 
colectiva. 

Pero tampoco nos podemos 
engañar sobre el número de 
reobjeciones. Estaría muy bien 
que la hicieran 2.000 objetores, 
pero desde el principio nos 
planteábamos que no todo el 
mundo la haría. Lo fundamental 
es que haya un número impor
tante de objetores que la hagan , 
aunque no sea mayoritario 
-que no lo será--, al menos al 
principio. Por eso esta primera 
presentación es para animar a la 
gente. Que vean que hay una 
buena base y se animen a hacer
la después. Es posible que a 
pesar de iodo haya gente que no 
se decida, por alguna razón per
sonal o social , aunque no por 
eso signifique que se desvin
cula. Quien lo haga no será por 
esa razón, sino porque probable
mente pensaba desvincularse de 
todas maneras . 

J. Yo estoy de acuerdo. 
Además, con respectu a lo que 
planteabas sobre cómo evitar la 
desvinculación de algunos sec
tores , hay que tener en cuenta 
también que hay mucha gente a 
la expectativa de las piezas que 
se van a mover desde la admi
nistración y el gobierno. Pero, de 
hecho, se ha visto que no había 
ninguna otra salida, ninguna 
otra opción planteada que 
permitiera agrupar al resto de 
objetores y no dejar pringando 
sólo a los 2.500 ó 3.000 que 
previsiblemente llamen. Hacer 
autoinculpaciones y moviliza
ciones no da suficiente fuerza a 
toda la gente que se va a 
declarar insumisa a la PSS. 

Cambiando de tercio, nos 
gustaría saber qué idea tenéis 
sobre cómo estructurar toda 
esta movida. Qué tipo de estruc
tura pensáis darle a la campaña, 
si tenéis idea de montar algún 
tipo de coordinación más 
amplia, que expliquéis la expe
riencia de la plataforma que se 
ha montado en Catalunya. 

P. Valoramos que en el tema 
de insumisión había varios 
grupos trabajando . Desde 
grupos de barrio hasta grupos 
ligados a opciones políticas o 
sindicales, etc. Y que, aunque 
todos ellos eran objetores que 
habían hecho la objeción colec
tiva, y estaban vinculados a las 
posturas de desobediencia civil, 
etc., que hasta ahora ha ido 
proporcionando el MOC, hasta 
ahora no tenían una vinculación 
directa. Y era un tema suficien-

temente importante como para 
unificar y agrupar en una coordi
nadora o plataforma a todos 
estos sectores, desde la gente 
de Ateneos libertarios, la Crida, 
partidos, hasta Mili-KK, MOC, 
etc. , para llevar una posición uni
taria y trabajar coordinadamen
te. Esta plataforma ya ha empe
zado a trabajar. Veremos los re
sultados y si la cosa funciona. 
De momento, parece que cuesta 
un poco ponerlo en marcha, pero 
ya se están tomando decisiones 
coordinadas, y eso es positivo. 

¿Qué ideas o perspectivas 
tenéis de cara a ampliar y con
solidar el apoyo social del mo
vimiento?. ¿Cómo planteáis las 
posibles alianzas con otros mo
vimientos, y, específicamente, 
qué iniciativa habéis tomado o 
pensáis tomar en relación a los 
sindicatos?. 

J. El nivel de apoyo actual, 
básicamente es el mismo espec
tro de gente que puede trabajar 
dentro de la plataforma que se 
ha creado. A nivel de posibles 
alianzas o apoyos , nos 
planteamos trabajar con grupos 
de gente joven , intentar montar 
charlas en institutos para 
explicar la campaña. Respecto a 
los sindicatos, es dificil hablar 
en general, porque resultan 
difíciles de implicar, pero sí es 
posible hacerlo con sectores 
concretos y en temas concre
tos. Por ejemplo, existe la pro
puesta de trabajar con los sindi
catos de RENFE para intentar 
que asuman una posición 
contraria a la aceptación de ob
jetores en RENFE. Que yo sepa, 
se ha trabajado también con 
CCOO de Administración de Ma
drid , que tomó una posición 
contraria a la posible aceptación 
de objetores. 

Pero difícilmente CCOO -y 
UGT ni pensarlo- se pronun
ciarán como tales sindicatos 
contra el servicio civil. Lo que sí 
puede conseguirse es que sec
tores donde se ve claramente 
que está afectado el puesto de 
trabajo de otra gente, que se 
están destruyendo puestos de 
trabajo o se están dejando de 
crear, se posicionen en contra . 

P. También es posible trabajar 
en ese sentido con CNT, que 
forma parte del Mili -KK. En 
cambio , no es previsible que 
UGT se implique, ya sea como 
sindicato en general , o como 
comité de empresa, o sindicato 
local. .. Es posible que se pueda 
trabajar también con sindicatos 
autónomos. Son cosas que se 
están intentando. Pero será 
sobre todo cuándo sepamos 
dónde va a hacerse el servicio 
social, que podamos trabajar y 
hacer propuestas más en con 
creto. Porque hasta ahora los 
sindicatos lo veían como algo 
muy lejano. 

Para acabar, ¿podríais ex
plicar las perspectivas de movi
lización, si tenéis previstas 
acciones concretas inmediatas, 
o qué ideas tenéis, aunque no 
estén todavía muy decididas ... 

J. Las acciones más concre
tas quIza no sea muy 
conveniente mencionarlas ... Lo 
que sí hay, como propuestas de 
la plataforma, es incidir en un 
primer momento, antes de que 
empiecen a integrarse objetores 
-que alguno habrá- al servicio 
civil , sobre las instituciones 
dispuestas a aceptarlos, y que 
ya se han pronunciado en ese 
sentido. Nos hemos planteado 
una serie de acciones en opo
sición a estas entidades , 
además de que con algunas de 
ellas podamos realizar debates 
o entrevistas para plantear 
posturas. Lo que es seguro es 
que habrá acción directa frente 
a esas entidades. • 

El día 20 
• 

NOS VEREMOS 
EN ROTA 
Dice el gobierno que con su reciente acuerdo con los EEUU han 
conseguido que se retiren las fuerzas de combate norteamericanas 
instaladas aquí. Sin embargo, en lo que a Andalucía se refiere, la realidad 
cotidiana trae algunas novedades que no tienen nada que ver con esto, y 
que son argumentos suplementarios para esforzarnos en el éxito (;ie la 4 ª 
Marcha a Rota. 

Para empezar, traen aviones 
cisternas a la base de Morón. 
Como pudo comprobarse 
cuando el ataque yanki contra 
Libia en abril de 1986, estos avio
nes desempeñan un papel fun
damental para el abastecimien
to en vuelo operaciones de agre
sión por sorpresa. Además, han 
aprobado la ampliación de los 
muelles de la base de Rota, 
acondicionándolos para el 
atraque de portaaviones. Así los 
reactores de combate no 
permanecen en "tierra españo
la", con lo que se cumple la letra 
de los acuerdos con EEUU, pero 
en cambio estarán en " aguas an
daluzas", lo cual es una más de 
las tomaduras de pelo del Sr. 
González. 

Este reforzamiento de la pre
sencia yanki convierte cada vez 
más al territorio andaluz en 
blanco militar y posible base de 
agresiones contra otros 
pueblos, aunque el gobierno 
pretenda cínicamente ocultarlo. 
Por ello la Coordinadora de' Or
ganizaciones Pacifistas de An
dalucía (COPA), con el apoyo de 
la Coordinadora Estatal de Or
ganizaciones Pacifistas (CEOP), 
ha convocado para el 20 de 
marzo la 4ª marcha a Rota. El 
día anterior, esperamos recibir a 
montones de pacifistas 
andaluces y de todo el Estado en. 
el camping que se ha montado 
en el Puerto de Santa María. 

En la mañana del día 20, 
saldrá la marcha desde esta po
blación hasta la primera puerta 
de la base. Desde allí, una 
cadena humana recorrerá los 
kilómetros restantes hasta la se
gunda puerta, regresando pos
teriormente al camping. 

Más de 60 colectivos, parti
dos, grupos feministas, sindica
tos, etc., apoyan este año la mar
cha convocada por la COPA y la 
CEOP. En toda Andalucía se 
está echando el resto en la pre
paración de la marcha, pese a 
diferentes problemas de unidad 
en la convocatoria, y en er 

esfuerzo, cuyo comentario pre
ferimos dejar para el balance· 
que haremos de la campaña, 
después de la marcha. Ahora 
nuestro esfuerzo va a seguir con 
las charlas de preparación (más 
de veinte se han dado ya en 
Sevilla, por ejemplo) y otras mo
vidas. 

También esperamos con 

ganas la llegada de delegacio
nes de otras tierras. Ya 
comprendemos las dificultades 
que habrá y que esto pilla a 
algunos muy lejos, pero cuantos 
más nos juntemos, más fuerte 
será la pelea contra la militari
zación de Andalucía y en general 
contra la estafa que representan 
los acuerdos con los EEUU. 

A Torrejón, con buena marcha 

La preparación de la VIII Marcha a Torrejón está teniendo un sprint 
final en cada barrio de Madrid que augura una masiva, combativa y 
festiva asistencia. Los problemas unitarios se han resuelto, de 
momento. Izquierda Unida ha renunciado a la maniobra divisora de 
un festival final propio al margen del movimiento pacifista. La convo
catoria de la Marcha se hace mediante cartel conjunto de todas las 
organizaciones y el mítin final se hará mediante dos parlamentos, 
uno de Campaña Bases Fuera y otro de la CEOP, desde el mismo 
estrado. una buena parte de tos convocantes anuncian su voluntad 
de llegar hasta la verja de la base para colocar una pancarta como 
acto práctico democrático y en exigencia de ·Ia demolición de la 
misma, frente a los límites al derecho de manifestación que intenta 
imponer el Gobierno Civil y frente a la futura utilización de las insta
laciones prevista en el Acuerdo USA-(aonzález. • 
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Campaña en Bizkaia 

MARCHA CONTRA-
• EL PARO 

Estamos ya en la recta final de la campaña (ver el 
número 446 de este periódico, 13 de Febrero) de 
recogida de firmas en pro de un subsidio de paro 
indefinido para todos los parados y paradas, 
cuando comienza la cuenta atrás de la Marcha 
contra el paro para el día 26. Ya sabes, si estás 
contra el paro, camina. 

Aún cuando está por conocerse la 
dimensión que ha adquirido la 
campaña-de recogida de firmas y 
a pesar de que la actitud hacia la 
misma de fuerzas sindicales 
como CC.OO. abre enormes inte
rrogantes sobre la voluntad de 
este sindicato en relación al tema 
del paro, la experiencia demues
tra que allí donde se ha realizado 
el esfuerzo, la cosecha ha sido 
abundante. 

No te quedes parado/a 

Dos son los objetivos que de
fiende esta Marcha contra el 
paro: un subsidio para todos los 
paridos y paradas, y por la crea
ción de empleo en contra del paro 
y el desmantelamiento industrial 

•• de la Ría. Son objetivos claros, 
contundentes, de un enorme con
tenido social reivindicativo. Con 
esta Marcha lo que se quiere es 
popularizarlos para que su defen
sa no sea sólo la obra titánica de 
los "sin trabajo", sino un objetivo 
en el que cada vez se reconozca 
más gente. 

No se trata de una política 
egoísta de los parados para solu
cionar S'J problema, se trata de si
tuar el problema en el ojo del hu
racán: el desmantelamiento in
dustrial, que es como entienden 
la patronal y los gobiernos central 
y autónomo la forma de superar 
la crisis. 

Y por ello mismo es una lucha 
en la que están interesados no 
sólo quienes se encuentran en 
paro, sino que también los que 
aún mantienen su puesto de tra
bajo. Y de entre estos últimos, so
bre todo los que están en proce
sos de reconversión. 

Es una lucha que se levanta so
bre tres pilares : 

- la no déstrucción de ningún 
puesto de trabajo existente; 

- la recor,versión de las horas 
extras y el trabajo eventual en 
emµleo fijo; y 

- la reducción de jornada. 

Algo que tiene muy poco que 
ver con las piruetas instituciona
listas a las que nos tienen acos
tumbrados algunas direcciones 
sindicales, y algo que va más allá 
de la creación de Oficinas de Ase
soramiento de Parados que pro
pone CC.OO. (Gaceta Sindical, 
núm. 59, Febrero 1.988). Y no está 
de más decir que esta política 
está radicalmente en contra de la 
demagogia que vomitan partidos 
como el PNV. Más que nada por
que en la práctica tanto este par
tido como el PSE-PSOE y EE ya 
han dado su opinión sobre el 
paro, al rechazar las mociones en 
pro del subsidio presentadas por 
las Asambleas de Parados en los 
Ayuntamientos, por ejemplo el de 
Getxo. 
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Como se ve, todo apunta a q-ue 
si se quiere luchar contra el paro 
la alternativa está en las propues
tas que viene realizando la Coor
dinadora de las Asambleas de Pa
rados. Apoyar sus iniciativas, de
sarrollar y ampliar sus campañas, 
es la mejor forma de avanzar en lo 
que ya son algunas conquistas 
reales de ese movimiento de pa
rados, tales como la supresión de 
algunas horas extras en determi
nadas fábricas, o el conseguir que 
determinadas empresas realicen 
contrataciones bajo su supervi
sión. Hay que seguir su ejemplo: 
si no quieres estar en el paro, no 
te quedes parado. 

El 26 a Bilbao 

De momento ya se han concre
tado dos columnas para esta mar
cha: una saldrá de Getxo y otra de 
Santurtzi. Recorrerán los pueblos 
de las márgenes y confluirán en 
Bilbao. Sigue estando pendiente 
de concretar una posible columna 
que recoja a la gente de Durango, 
Amorebieta, Basauri, ... En Bilbao 
se concentrarán en el Arenal, 
para subir después hacia el Go
bierno Civil y la sede del Eusko 
Jaurlaritza. 

Se trata de columnas en las que 
la participación no está restringi 
da a los parados, sino todo lo con 
trario : se busca la confluencia del 
mayor número de gente. Y espe
cial relevancia tiene aquí la parti
cipación de las empresas en crisis 
y de los jóvenes. Sectores a los 
que habrá que dedicar una aten
ción especial en el tiempo que 
queda para s1-1 preparación. 

¿V después? 

Aún cuando la lucha contra el 
paro está adquiriendo especial re
levancia en Bizkaia , ya están 
abriendo brechas en otros herrial
des de Euskadi, siendo lo más re
señable la campaña que se desa
rrolla en Gasteiz contra l.as horas 
extras. Un tema sobre el que tan
to la Izquierda Sindical de CC.OO. 
como ESK-CUIS vienen realizan
do actividades de propaganda 
también en otras localidades. 

Todo ello nos lleva a pensar en 
que hay que ir cargando las bate
rías para preparar alguna iniciati
va central a nivel de Euskadi, por
que no cabe duda que eso serviría 
para ampliar este movimiento 
más allá de sus límites actuales. 

B Ugarte 
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Gasteiz, doce años después 

O/RO TRES DE MARZO 
A los doce años de la matanza de los cinco trabajadores vitorianos a manos 
de la policía, la conmemoración del Tres de Marzo ~ig'!e teniend_o una fuerte 
atracción para la vanguardia obrera y de otros mov,m,entos sociales. 

Este año, el Tres de Marzo ha 
coincidido con la muerte, un par 
de días antes en la cárcel de He
rrera de la Mancha, del preso de 
ETA Mikel Lopetegi. Su recuerdo, 
la denuncia de las cárceles de ex
terminio, los gritos de rabia con- . 
tra la represión, han ocupado un 
importante lugar en la concentra
ción y manifestación de la maña
na y en la manifestación de la tar
de. 

Los trabajadores minusválidos, 
antiguos vendedores del cupón 
de Pro-Diecu, que llevan más de 
mes y medio encerrados en un 
polideportivo de Gasteiz y un au
tobús de trabajadores de Euskal
duna, se han sumado también a 
los actos. 

Así mismo, los cinco obreros 
muertos en el reciente accidente 
de Explosivos Alaveses, provo
cado por las condiciones labora
les asesinas a que se ven someti
dos los trabajadores por una pa
tronal sin escrúpulos, han estado 
en el recuerdo de este día. 

No se supera la división 

Llevamos ya algunos años en 
que LAB, Herri Batasuna y orga
nizaciones de la coordinadora 
KAS no convocan unitariamente 
el Tres de Marzo con las otras 
fuerzas de la izquierda sindical y 
radical. Este año la convocatoria 
unitaria ha abarcado a ESK-CUIS, 
Asamblea de Parados-Paradas, 
Movimiento Asambleario, CNT, 
CAT de Mercedes Benz, Izquierda 
Sindical de CCOO y STEE-EILAS. 

En esta ocasión· la división ha 
avanzado un paso, pues LAB y la 
izquierda abertzale no han con
vocado a la concentración de las 
11.30 de la mañana ante la iglesia 
de San Francisco, escenario de la 
matanza. La concentración de la 
mañana juega un papel importan
te en la movilización de ese día, 
ya que es punto de encuentro 
para los trabajadores y estudian
tes que han hecho huelga, per
miten que se sumen y expliquen 
su lucha otros colectivos de fuera 
de Gasteiz (como en este caso los 
minusválidos y los de Euskaldu
na) y ayuda a crear un ambiente 

más propicio para la manifesta
ción de la tarde. 

Ni olvidamos, ni 
perdonamos. Seguimos 
en la lucha. 

Todos los años reaparece lapo
lémica acerca de si el Tres de Mar
zo debe ser una fecha para el re
cuerdo o para el olvido. Este año 
esta polémica se ha desarrollado 
también en el ayuntamiento, a 
raíz de una propuesta de LAB 
trasladada por los concejales de 
HB, que ha sido criticada por to
dos los demás grupos, pero de 
forma bastante especial por Eus
kadiko Ezkerra. 

Los que participaron en el Tres 
de Marzo de 1976 y hoy han cam
biado de bando, justifican en su 
discurso las razones del olvido de 
esta fecha, de igual modo que jus
tifican el olvido de todas las ba
tallas de la Transición. Entonces, 
dicen, se luchaba por la libertad, 
por unos instrumentos democrá
ticos que ya se han alcanzado. 
Reivindicar las luchas de aquella 
época, ahora, es estar en otra ga
laxia o hacer pura liturgia. 

Quienes, año tras año, mante
nemos el planteamiento de que 
hay que seguir conmemorando el 
Tres de Marzo como un día de 
movilización, lo hacemos con ple
na conciencia de la utilidad que 
tiene en la actualidad. Primero, 
porque no se puede olvidar se
mejante masacre, que ha queda
do sin castigo, con unos culpa
bles perfectamente identificados, 
a los que esta democracia preten
de convalidar (las FOP, Fraga, ... ). 
Segundo, porque nos reivindica
mos de los métodos de lucha de 
entonces (la asamblea, la repre
sentatividad emanada de la base, 
la acción directa, la violencia de 
masas ... ) y consideramos que 
para los oprimidos únicamente la 
lucha es la vía irrenunciable para 
conseguir sus objetivos, desde 
los más pequeños a los más ele
vados. Y tercero, porque aunque 
tengamos democracia (partidos, 
sindicatos, Estatuto de Autono
mía ... ) también tenemos una Eus
kadi destruída económicamente y 

dominada nacionalmente, más 
de un cuarto de millón de para
dos, unos empresarios voraces y 
asesinos, como lo hemos visto en 
Explosivos Alaveses, y un hori
zonte sin futuro para una socie
dad marginada por esta sociedad. 

Los esquiroles de ayer, 
"blanqueados" por 
algunos sindicatos 

En la concentración de las 11.30 
de la mañana ante la iglesia de 
San Francisco un trabajador de 
Forjas Alavesas que tomó la pa
labra para denunciar a UGTy ELA 
de su fábrica, que se habían ne
gado a la realización de una 
asamblea (dijo que desde Junio 
pasado no se había celebrado 
ninguna asamblea en la empre
sa), hizo una reflexión que me pa
reció importante y que sirve para 
comprender el estado de postra
ción en que se encuentra el mo
vimiento obrero y la necesidad de 
mantener y aumentar la unidad 
de la izquierda sindical. 

Vino a decir que cuando las lu
chas que culminaron en el Tres de 
Marzo de 1976, los esquiroles, los 
trabajadores desmovilizados de 
su fábrica, se tenían que escon
der, estaban avergonzados por su 
proceder . Hoy, esos mismos, 
"blanqueados" por sindicatos 
como UGT y ELA, siguen mante
niendo similares comportamien
tos antiobreros, pero los hacen 
con la cabeza alta, apoyados por 
su sindicato. 

Si uno piensa que candidaturas 
amarillas con gran fuerza, como 
las de Mercedes o Michelín, han 
pasado a engrosar las filas de los 
sindicatos mayoritarios (UGT en 
el primer caso, CCOO y UGT en el 
segundo) comprende que lo que 
decía el compañero de Forjas ni 
era una exageración ni algo cir
cunscrito a su centro de trabajo, y 
uno entiende, también, que para 
UGT. ELA y CCOO el Tres de Mar
zo del 76 sea, en el mejor de los 
casos, una fecha para el olvido, y 
en el peor, una fecha de la que re
negar. 

I.P. 
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Con Felipe Fernández, del Comité de Empresa 

,,NO SOLO SE ESTA 
JUGANDO EL FUTURO 
DE EUSKALDUNA)) / 

Argazkia: Ander 

Tres meses después de reiniciada la pelea, los trabajadores_ de Euskalduna se 
encuentran a la expectativa de las salidas que pueden abrirse· a partir de la 
reunión de la Comisión de Seguimiento del Sector Naval, que puede 
celebrarse el día 8. Nos hemos acercado a Felipe Fernández, portavoz 
habitual de los trabajadores y miembro del Comité de Empresa por parte de 
ELA-STV, para preguntarle cómo ve la situación. 

Cuéntanos, Felipe, cómg ves en 
estos momentos la situación de 
los trabajadores. 

Tres meses de lucha ininte
rrumpida, evidentemente, provo
ca un cierto cansancio. Pero el ob
jetivo de AESA y del Gobierno de 
derrotarnos por esta vía ha sido 
un fracaso. La moral de los tra
bajadores aún se mantiene fuerte 
y existe la convicción de que sólo 
peleando se puede conseguir 
algo. 

De hecho, como consecuencia 
de esta lucha y de los métodos 
que hemos utilizado, los trabaja
dores de Euskalduna hemos con
seguido superar los dos expe
dientes de suspensión que nos 
habían puesto como límites para 
la firma de la prórroga del Fondo; 
hemos tirado abajo el decreto re
ferente a este tema en los térmi
nos en que estaba planteado, y 
nos encontramos con que, hasta 
el momento, ningún trabajador 
ha firmado la prórroga ni se ha 
acogido a unas indemnizaciones, 
que son mucho más elevadas que 
las del 84. 

Todo el mundo está pendiente 
de lo que pueda suceder en la reu
nión de la Comisión de Segui
miento que se va a celebrar en los 
próximos días, pues se piensa 
que AESA puede hacer su oferta 
definitiva u optar por la rescisión 
de contratos. ¿Cómo ves tu estos 
hechos? • 

Es probable que AESA haga 

una oferta intentando acelerar la 
liquidación definitiva del tema de 
Euskalduna. No puede consentir 
políticamente que continuemos 
como hasta ahora, ocupando to
dos los dí&s la calle y siendo un 
punto de referencia de lucha para 
muchos trabajadores. 

En conversaciones informales 
se nos ha comunicado la posibili
dad constitución, por parte de la 
División Naval del INI, de de una 
nueva sociedad de reconversión 
que podría sustituir a los Fondos 
de Promoción de Empleo (FPE). 

Esa nueva empresa de recon
versión sería una sociedad en la 
,que se integrarían los trabajado
res excedentes de los FPE, con un 
contrato de trabajo indefinido. 
Podría dedicarse a cubrir deter
minadas funciones de apoyo a 
otras empresas o planes de tra
bajo, que no tendrían nada que 
ver con el sector naval. 

Para nosotros esa propuesta es 
absolutamente inaceptable . De 
hecho, se trataría de unos nuevos 
FPE con un periodo de duración 
más largo; partiría del hecho del 
cierre de Euskalduna y, además, 
no garantizaría una inmediata re
colocación, tal como lo hemos 
podido comprobar con la expe
riencia de los Fondos durante es
tos años. 

Con esta propuesta se pretende 
aislar y dividir a los trabajadores 
de Euskalduna : se ofrecería lapo- · 
sibilidad de prejubilación a un 
sector significativo de trabajado
res; a otro, se le plantearía un re
conocimiento de invalideces, y, fi-

nalmente, podrían quedar algo 
así como unos 600 trabajadores, 
aislados y obligados a recolocar
se en cualquier condición si no 
quieren sufrir el despido. 

¿Ante esta posible alternativa, 
qué dicen UGT, CCOO y ELA, pre
sentes en la Comisión de Segui
miento? 

Hasta el momento no ha habi
do ninguna respuesta definitiva 
por parte de cada uno de los tres 
sindicatos. UGT afirmó que esta
ba dispuesta a estudiar dicha pro
puesta. CCOO la rechazó, aunque 
sin mucha contundencia y sin al
ternativas pre(,isas. Ha sido ELA, 
hasta el momento, quien ha man
tenido una posición más firme de 
rechazo. 

De todos modos, está ya sobre 
la mesa una propuesta conjunta 
de negocíación de UGT y CCOO, 
de fecha 2 de marzo, que recoge 
los siguientes puntos: 

a) la jubilación de todos los tra
bajadores que cumplan 52 años o 
más en 1988; 

b) reposición de vacantes produ
cidas por jubilación, incapacida
des, bajas voluntarias, etc., al 
100% y según calendario acorda
do por los sindicatos; 

c) redefinición de plantillas y ac
tividades en aquellos centros de 
trabajo que sea preciso, para la 
recolocación de todos los traba
jadores antes de finalizar 1988; 

d°) el ámbito de aplicación de esta 

propuesta incluirá las rías de Bil
bao, Ferro!, Vigo, Gijón y Canta
bria, y no se admitirán tratamien
tos discriminatorios para los tra
bajadores con el contrato de 
trabajo rescindido. 

Lo más grave de esta platafor
ma es que, en el caso de Euskal
duna, no parte de su reapertura y 
mantenimiento, exigencia unáni
me de los trabajadores del astille
ro durante estos meses de pelea; 
admiten, de hecho, la prórroga de 
los Fondos hasta que se dé la re
colocación que durante años no 
se ha dado; y lo que es peor, se 
trata de una propuesta ya muy 
baja de partida, que se rebajaría 
aún mucho más, con graves con
secuencias para los trabajadores. 

A iniciativa del Comité de Eus
kalduna, habéis tenido estos días 
atrás una reunión del Comité ln
tercentros de AESA, con el fin de 
estudiar algunas iniciativas con
juntas. Quisiéramos que nos ha
blaras sobre la posibilidad de mo
vilización en el sector, o al menos 
a nivel de la ría de Bilbao. 

El balance de esa reunión, des
graciadamente, no fue muv posi
tivo. Solamente encontramos un 
eco favorable para tomar alguna 
iniciativa por parte de los dos sin
dicatos nacionalistas gallegos, 
CXTG e INTG, que cuentan con un 
peso importante en Astano. Las 
posiciones de CCOO y UGT, que 
son ampliamente hegemónicos 
en el sector, fueron absolutamen
te vacilantes, no queriendo com
prometerse a nada serio. 

En cuanto a las posibilidades 
de movilización en la· ría de Bil
bao, las dificultades también son 
grandes, pues aún seguimos asis
tiendo a una división de las mo
vilizaciones de Sestao y Euskal
duna. Resulta duro reconocerlo, 
pero la actitud del Comité de la 
Naval de Sestao -con hegemonía 
de UGTy CCOO- no nos parece en 
absoluto solidaria. Defienden que 
la paralización de la producción 
de Sestao es competencia exclu
siva de ellos, negándose, por otra 
parte, a cualquier tipo de iniciati
vas conjuntas en este sentido. 
Cuando hemos paralizado Sestao 
nos han acusado de malas ma
neras, de ingerencias que no es
tán dispuestos a admitir, cuando, 
por ejemplo, ellos han paralizado 
días atrás el Superpuerto sin con
tar con la decisión de los trabaja
dores de éste. 

Creemos que actitudes de este 
tipo son un tanto insolidarias: por 
un lado, no nos reconocen, de he
cho, la pertenencia a la misma 
empresa, y por tanto la posibili
dad de actuar en cualquier centro 
de AESA; y por otro, confían en 
que así quizás ellos se salven más 
fácilmente. 

Aún así, no todo es negativo en 
la situación, en cuanto a la soli
daridad recibida y las posibilida
des de tomar nuevas iniciativas. 
Ahí está la extraordinaria mani-

testación de solidaridad del 20 de 
febrero en Bilbao, en la qu~ par
ticiparon diez mie trabajadores, 
jóvenes, parados, estudiantes, 
etc. La solidaridad expresada ese 
día puso freno a la brutal campa
ña de intoxicación y de aislamien
to, que durante las semanas an
teriores veníamos soportando 
desde las instancias del Gobierno 
y de buena parte de los medios de 
comunicación. Esto significa que 
Euskalduna no está sola y que 
cabe tomar nuevas iniciativas de 
un ampl io eco social. Una de 
ellas, a no ser que las cosas cam
bien de un modo radical, será el 
apoyo que Euskalduna prestará a 
la marcha que los parados reali
zarán por las dos márgenes de la 
ría el 26 de marzo. De este modo, 
apoyando a los parados, los tra
bajadores de Euskalduna estarán 
reforzando también el apoyo so
cial a su lucha. 

En vuestros carteles y pancar
tas destacáis una consigna cen
tral, "Gobierno Vasco, ¿y ahora 
qué?". ¿Es que confiáis en que el 
Gobierno Vasco resuelva algo? 

No, evidentemente no, pero 
queremos que el Gobierno Vasco 
se defina y comprometa. En el 
pleno del Parlamento Vasco cele
brado el 12 de febrero, éste apro
bó una proposición no de ley so
bre el cumplimiento de los acuer
dos del 84, en lo referente a la 
reincorporación a Euskalduna en 
el caso de la no recolocación. 
Pero esta proposición, que fue 
apoyada por todas las tuerzas 
parlamentarias, no ha sido luego 
asumida por el Ejecutivo. El go
bierno, en la práctica, está defen
diendo, sin la menor contesta
ción, los planes de reconversión 
del Gobierno central. Es tal la des
vergenza de este Gobierno, que 
mientras la Junta Andaluza y la 
Xunta Galega han defendido el 
mantenimiento del astillero de 
Sevilla y Astano, respectivamen
te, la Consejería de Industria del 
Gobierno Vasco no se ha dignado 
a plantear la reapertura de Eus
kalduna. 

A¡>enas quedan unas líneas ... 
¿Quieres decir algo más a los lec
tores/as de ZUTIK!7 

Sí. Aprovechar para deciros 
que el Comité de Euskalduna os 
ha enviado a LKI y a todos los par
tidos y organismos que partici
paron en la manifestación del día 
20, su agradecimiento por el apo
yo prestado. Y que esperamos la 
continuación de esa ayuda y soli
daridad, en particular de todos 
los sectores de izquierda y·lucha
dores, durante las próximas se
manas. En realidad, no sólo se 
está jugando el futuro de Euskal
duna, sino con él el ejemplo de 
una larga lucha, punto de referen
cia para el conjunto del movi
miento obrero vjzcaíno y de todo 
Euskadi. 

Arkaitz 

Argazkia: Ander 
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La cadena en euskara pierde espectadores 

LA·S AUDIENCIAS 
DE ETB 
El Estudio General de Medios (EGM) de los meses de octubre y 
noviembre ha dado al primer canal de Eusko Telebista, ETB-1 (el 
programa en euskera), una audiencia de tan sólo un 6'9%, mientras 
que a ETB-2 le ha dado un 13'9%. Esos datos significarían que ETB- 1 
ha perdido un 28% de la audiencia que tenía, m ientras que ETB-2 ha 
ganado un 32%. 
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La poca fiabilidad de 
los índices de 
audiencia 

El EGM estudia las audiencias 
t de todos los medios en todo el 

Estado. Las "muestras" en 
que se basa en cada Comuni
dad Autónoma son, lógica
mente, bastante reducidas. En 
el caso de una emisora en eus
kera, como ETB-1, eso implica 
un margen de error conside
rable. La audiencia potencial 
de esta ·emisora está en un 
25% de la población de las 
Vascongadas (la que entiende 
euskara; aunque haría falta al
guna precisión sobre los efec
tos de la subtitulación de pelí
culas) y existe evidente desi
gualdad de una a otras ·zonas. 
Si la muestra de encuestas uti-
1 izadas es pequeña y si -
como ocurre- no tiene para 
nada en cuenta el estableci
miento geográfico de esa "au
diencia potencial", las desvia
ciones sobre la realidad pue
den ser muy notables. 

Por eso, los resultados de 
audiencia que suelen dar el 
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EGM y Eusko lrrati Telebista, 
EITB (basadas, las de este or
ganismo, en GALLUP u otro 
centro de análisis) son siem
pre muy distintas. Pero, ade
más, la diferencia vier:ie muy 
marcada por las presiones y 
hasta orientaciones políticas 
bajo las que se hacen esos es
tudios y que van desde el tipo 
de preguntas hasta las áreas 
geográficas y los segmentos 
de población sobre las que se 
realizan. 

Otro factor--conocido, aun
que no aireado- que ha podi
dQ influir en estos datos es la 
voluntad del PSOE de que el 
"pacto de Gobierno" se tras
lade también a la Radio Tele
visión Vasca. 

Sin embargo, hay que recor
dar que en Febrero de 1.986, la 
estimación de RTVE, apoyán
dose en dato s del mismo 
EGM, asignaba a ETB-1 una 
audiencia del 17'9% (dandole 
una subida del 4'1 % en medio 
año escaso). Por tanto, se pue
de decir que aú n reconociendo 
la escasa fiabilidad y la mani
pulación de los índices de au
diencia, estamos ante un pro-

ceso de pérdida importante de 
telespectadores en la primera 
cadena de la televisión vasca. 
Eso parece innegable. 

ETB-2 contra ETB-1 

Casi ·clandestinamente, sin 
consultas previas a las institu
ciones ni al propio Consejo de 
Administración de EITB, la se
gunda cadena se puso a emitir 
el 31 de Mayo de 1.986. En la 
decisión de ponerla en marcha 
y de que sus emisiones (~x
ceptuando las infantiles) fue
ran en castellano, influyeron 
tanto razones comerciales 
como de control político. 

Se buscaba llegar a una au
diencia más amplia de la que 
limitaba el uso del euskera y 
hacerlo con una programación 
de casi puro entretenimiento, 
para conquistar más publici
dad. Dicha ampliación de au
diencias era, también, una exi
gencia del PNV, para sus ob
jetivos electorales y políticos. 

La consolidación de la tele
vi sión pública vasca frente a 
TVE y la llegada de las priva-

das, era y es un principio po
sitivo. Pero lo que se hizo no 
servía para eso; es más, iba 
contra los objetivos públicos 
más evidentes que justifican la 
existencia de ETB. 

En la misma Ley de creación 
de EITB se establece que el 
porcentaje de uso del euskera 
en las emisiones, se haga te
niendo en cuenta la oferta glo
bal de programación de tele
visión (TVE inclu ido) que exis
te. Iba, pues, incluso contra la 
Ley que se abriera una segun
da cadena en castellano, cuan
do más de las t res cuartas par
te de emisiones en televisión 
se real izaban en esa lengua. 

Al poner en marcha la se
gunda cadena se dijo que el in
format ivo de l m ed iod ía, el 
"Teleberri", único prog rama · 
de ETB-1 que se emitía en cas
tellano, pasaría a emitirse tam
bién en euskera. En un ala rde 
de argumentación política , el 
Gobierno de Gasteiz sacó la 
conclusión de que «el viejo 
lema de "Euskeraz bizi" cada 
vez va a ser más posible, por 
cuanto que quien quiera tener 
una programación en euskera 
la va a tener pulsando el pri
mer canal» (EGIN 5-06-86). Por 
no ser menos, la revista "Euz
kadi" (n.245) afirmó que esa 
era la «única manera de lograr 
al cien por cien, en una tele
visión, la lengua propia» y, de
mostrando su capacidad de 
vaticinio apostilló : «el progra
ma erde/dun de ETB (. .. ) no 
constituye competencia para 
la única emisión en euskara, 
sino para las ofertas de TV en 
español» . 

Pero además del euskera, el 
proyecto afectaba a toda la 
función social y cultural de la 
televisión. Ya en ETB-1 la ex
pectativa de ganar publicidad 
llevaba a una programación 
en que las horas de máxima 
audiencia potencial estaban 
marcadas por una programa
ción de entretenimiento en su 
mayor parte importada. Esa 
expectativa llevaba, también, 
a una ampliación drástica del 
número de horas de progra
mación con nuevas pérdidas 
del peso de la producción pro• 
pía (de un 37'41 % en el 85 a un 
29'9% en el 86) y del peso de 
los programas culturales (de 
un 7'13% a un 3'49% en el mis
mo periodo). 

La entrada de ETB-2 no iba a 
racionalizar esa situación, ni 
ayudar a superar las dificulta
des, sino a exagerar los rasgos 
más negativos. 
El pagano de este proceso -y 
eso se sabía perfectamente-
iba a ser ETB-1. Cadena en 
euskera igual a cadena margi
nal. Esto que, desde una lógica 
puramente comercial es cier
to, se imponía como criterio 
para un servicio público cuyo 
nacimiento se justificó, sobre 
todo, como "último tren" para 
la normalización lingística. 

El criterio de prog ramación 
de una televis ión pública, no 

puede ser la conquista de má
xima audiencia para "vender
la" a la publicidad, sino el 
cumplir la función pública in
formativa, cultural, de entre
tenimiento, etc, para la que 
existe. 

Además, para una emisora 
del tamaño de ETB, la pura ló
gica comercial y el control po
lítico son lastre incluso para la 
consolidación de audiencias (y 
para la racionalización de gas
tos) . 

Condiciones para un 
cambio 

Una función de euskaldun i
zación de la televisión, exige 
que en sus directrices y en su 
program ació n se im pli quen 
los g ru pos sociales activos en 
defensa del eu skera (AEK y 
otros). Sólo así se podría lo
grar que el euskera jugara una 
función positiva en la identifi
cación de ETB con la sociedad . 

El mismo criterio debe plan
tearse respecto a otros temas 
y sectores sociales. Una tele
visión cautiva del control gu
bernamental y del consenso 
parlamentario difícilmente 
puede responder a las deman
das y necesidades populares 
de uso informativo, cultural, 
social y de entretenimiento 
(tan necesaria como las de
más). Expresar el disenso so
cial, es decir, permitir el acce
so .al medio, a su control y a 
sus programas, de la diversi
dad de presiones y capacida
des creativas, sean lúdicas o 
culturales, (enfrentadas, con
trapuestas, polémicas ... pero 
reales) presentes en la socie
dad, es, también, unir la vida y 
la acción social con la televi
sión. 

Un campo particularmente 
importante de esa expresión 
de disenso social es la articu
lación entre una te levisión na
cional y televisiones locales li
bres o municipates. Tanto en 
la producción y emisión de 
programas, como, sobre todo, 
en una concepción nacional 
que· abarque al conjunto, se 
podría encontrar un sólido vín
culo de consolidación de au
diencias. 

Ese "disenso social" debe
ría tener dentro de la propia 
ETB su primera manifestación. 
No la tiene, cuando los crite
rios comerciales se imponen a 
la dirección de programas y, 
en cadena interminable, los 
criterios de programacion se 
imponen a los creadores y rea
lizadores. Tampoco la tiene, 
cuando los equipos de noticias 
-los ENG- y los reporteros tie
nen coartada su. propia liber
tad de expresión porque los 
esquemas, los modelos y , a 
veces al menos, el contenido 
mismo de las noticias está pre
determinado. 

José V. ldoyaga 

zakilixut--------------------------..... 
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Lekuko ona ez den inorentzat 
harrigarria eta beharbada pen
tsaezina irudituko zaio azken 
garai honetan, oraingo une
tan, bizi dugun prozesua . Gero 
eta azkarrago doa gizarte ha
nen deskulturizázio bidea. Eta 
gizartea idazten dudanean ez 
naiz ari euskaldunaz, nahiz eta 
hori den gehien eta ederkien 
ezagutzen dudana . Termino 
topiko horretan sartzen dut 
baita espainiarra, frantsesa, 
amerikarra eta deskuidatuz 
gero sobietarra ere. 

Eta horrek ez du esan nahi 
orain gure gurasoen sasoian 
baino kultura gutxiago dagoe
nik, gaur egungo kultura Italia
ka Errenazimendu girokoa bai
no pobreago eta zirtzilagoa de
nik. Ez, horixe. Mende honetan 
zerbaitek aurrera egin badu, 
era neurrigabe batez, hori 
:zientzia eta teknika izan dira. 
lnongo lotsarik ez lukete izan
go gaurko artistek Miguel An
gel , Rubens edo Toulouse Lau
trec-ekin konparatuko bageni
tu. Kultur-industria mugitzen 
den lur irristakor eta aldakor 
horietan, izan ere kulturarena 
nahita nahiez eta batez ere az
kenaldi honetan ez da indus
tria baino, lorpenak handiak, 
ugariak eta adierazgarriak 
dira . 

Funtsezko analfabetismoari 
buruz ari naiz mintzo. Bizitza 
osoan liburu bat bera ere ira
kurri ez duten, pintura erakus
ketr1 bat ikusten ez duten edo
ta irudigile batek bere harri
tzarrean edo materialean isla
datu nahi izan duena ulertzen 
ez duten horietaz ari naiz. Ez 
dira horiek analfabetoak hitza 
bere zentzu idatzian hartu be
har baldin bada: irakurri eta 
idazten bait dakite, nahiz eta 
praktika hori oso urrutira era
maten ez duten. Kultur-horni
dura urria dute, eskaxa, eta 
hori kultur ekintza eta lanei da
g oki en ez inguru ezinago 
aberats batetan bizi direla. 

Aldatu egin dira abiada han
dian kultur-ohiturak. Horixe da 
arrazoi garrantzitsuena: ikus 
entzuteko medioek klasikoen 
txanda hartu dute, irakurketa 
eta erreflesioan oinarrituta
koak bazterrera bidali egin di 
tuzte . Li t eraltasunak atzera 
egin du, atzerriko erreinuan 
gordeaz, zinea eta batez ere te
lebistaren eraginaz. 

Horregatik da beharrezkoa 
kultura hitzaren esanah.ia 
bírplanteatzea gizarte honetan 
gertatzen ari dena apur bat be
deren ulertu ahal izateko. Ba
tzuk diotenez hauxe da litez
keenen artean gizarterik one
na. Voltaire-k esaten zuen 
bizitzako samin guztiak berdin
tzeko zeruak bí gauza eman ziz
kigula: esperantza eta ametsa. 
Eta bi horie1 erantzi ziezaie
keen azken hau: parrea. Horixe 
eragiten bait du lehenago 
esandako baieztapen horrek. 
Ez gara litezkeenen arteko 
mundurik ederrenean bizi. Eta 
mundu honetan disfrutatzen 
ditugun abantaila guztiak, 

Felipe Juaristi 

Euskal Literatura eta 
Kulturari buruzko zenbait 
ohar 

Por distintos motivos, el estado de la literatura vasca actual (incluso su 
misma existencia) ha estado en el centro de una serie de discusiones, 
por lo general apasionadas. ZUTIK! quiere abrir sus páginas a este 
debate, al que ya hemos dedicado alguna atención en el pasado. 

ikuspunturik baikorrenetik be
giratuz gero, ez dira propina 
batzuk, eskupean ematen diz
kiguten xoxak baizik. 

Debatearen oinarria 

Arras zabaldutako eritzia da 
idazleek kultur-sortzaileak di
rela nahiz eta zertxobait zehaz
tuz esan behar den gutxi ba
tzuk izan ezik beste guztiek da
goen zerbaiten trasmitzaileak 
direla eta dagoen horrek be
harbada kultura izena eraman 
dezakeela. 

Uste arrunta da ere idazle 
batentzat bere tres na h izku n
tza konkretu bat dela. Ados ja
rri gaitezke honetan; hizkun
tzarik gabe idazlea ez litzateke 
den hori izango, idazlea alegia . 
Badago ere egoteagatik 
hizkuntzak kultura baldintza
tzen duela dioena. Eta horrekin 
batera izateko eta pentsatzeko 
modu bat. Bizitzeko era bat az
ken finean. Horixe bera esan 
nahi da kultura esaten denean. 
Eta kulturaren oinarrian me
moria daga, memoria histori
koa. Batzutan memoria hori 
mingotsa, askotan tristea da 
eta gehienetan iragana konju
ratu eta aldatzeko ahalmenik 
edo indarrik ez badu ere. Hil
dakoak, gure hildakoak, bes
teek bizitako esperientzia, bes
teen esperientzien test1mo
nioa, haien afan eta lanak, 
haien sona eta m1seriak, hori
xe da iragana. Eta horren oroi
mena garden mantentzea da 
besteak beste kulturaren zere
gina. 

Hizkuntza bat herrialde, na
zio edo komunitate batetako 
kulturaren zatia besterik ez da. 
Horregatik ez du kondiziona
tzen. Berdin esan daiteke dan
tza egiteko, edateko edo mai
tasuna egiteko era berezi ba
tez. Bera1ek' bakarrik ezin 

dezakete kulturaren kon
tzeptoa definitu. Zatiak dira. 
Heriotzaren moduan. Besterik 
ez. 

Horregatik esan daiteke eus
kerak euskalduna egiten duela 
baina ez Euskadin bizi dena. 
Baina ba al daga euskal kultu
rarik? Edo ba al daga Euskadi
ka kultura propiotzat har ge
nezakeena? Ba al daga kultura 
bat? 

Adjetibo hauen inguruan az
kenaldi honetan enfrentamen
du latzak egon dira, batez ere 
idazleen artean eta egunkariak 
direla medio. Bertakoak pole
mika bortitzetan sartu dira, se
kulako razzietan, Borgiarren 
edo Erdi Aroko erregeen esti
lorik landuenean. Egia esanda 
herri honetako idazleak zorrak 
ditu bere lagun, kide eta 
animatzaileekin. Eta badakigu 
mesedeak mesede truke 
ordaintzen direla. 

lkus dezagun: Jan Juaristik 
euskal arterik ez dagoela dioe
nean zer adierazi nahi digu? 
Oteiza ez dela euskalduna? 
Euskaraz egiten ez badu ere ez 
dut uste dudatan jarri daite
keenik bere euskaltasuna. Ezta 
bere obraren unibertsaltasuna 
ere. Artea, esan dezagun, obra 
bat plano partikular batetik 
plano unibertsal batetara igo
tzen denean gertatzen da. Li
teratura bezala. 

ldazle prankok euskaraz 
idazten dute, beste askok gaz
telaniaz eta badago baten bat 
ere frantsez egiteko trebezia 
duena . Haietako nori buruz 
esan daiteke euskal idazlea 
dela? 

Josep Pla Kataluinatik atera 
ez zen idazlea dugu. Hala ere 
bere obraren kataluindartasu
na nabarmena da zerbait ira
kurri ezkero. Bizitza osoan gaz
telania zoragarri batez idatzi 
zuen. Berak bere burua 

kataluindartzat zuen. Ba¡'na ez 
dut uste idazle kataluindartzat 
zuenik bere opzioa . Juan Goy
ti sol o Bartzelonan jaiotako 
idazlea da, hala eta guztiz ere 
berak bere burua idazle 
gaztelainotzat du, ez besterik. 
Valle lnclan-ek ez zuen ezagu
tzen ,zaion neurrian gailegoz 
idatzi, nahiz eta kultur mailan 
gailegoa izan. Ez dakit aipatu 
ditudan idazle horien ama
hizkuntza zein den. Alvaro Ber
mejok gaztelania dudala ba
dakit ongitxo berak horixe 
bera adierazi bait du. Eta do
nostiarra da. Eta seguruaski 
euskalduntzat jotzen du bere 
burua. 

Arazoa literaturan 

Aitortu dezagun Euskadin 
hiru hizkuntza daudela bizirik, 
eta jakina, pobreen eta marji
natuena euskara da. Eman de
zagu n euskalduna kultur ar
loan ez dela bakarrik euskaraz 
mintzatzen dena. Saina ukatu 
ezin dena zera hauxe da: lite
ratura bat euskaraz dagoela 
eta beste bat erderaz. Horixe 
bait da egia. Beste guztiak dis
kisizioak besterik ez dira, eus
kaldun definizioa finkatzeko 
beste elementu batzuek ha r
tzen bait dute parte: kultura 
batetako partaide izateko de
seo eta nahia eta kolektibitate 
batetako kide sentitzeko beha
rra. 

Hori bai, demagogiarik ez, 
arren. Euskaraz idazten duena 
bi hizkuntzaren jabe da. Bere 
identitatea erabakiko du idaz 
teko orduan edo komunika
tzeko unean aukeratzen due
nak. Sera maitatzen duenak, 
azken finean. Hizkuntza bat 
erabiltzea maitasun ekintza da 
eta. Horregatik Alvaro Berme
jo k bere liburu guztiak 
euskaratzen baditu ere horrek 
ez du euskal idazle egingo. Ni 

• 

ere ez naiz nahiko banuen ere 
ingeles idazlea izango, itzul
tzaile on bat eskuratzeko mo
dua izanda ere. Eta Gasteizko 
gobernuak euskal literaturak 
bizirik iraun dezan ematen di
tuen limosnak Madrilgo go
bernuak gaztelerazkoarentzat 
ematen dituen adinakoak dira. 

Hori bai, euskaraz ictazten 
duenak erreztasun gehiago du 
bere obrak liburuen forman 
ikusteko. Kontsuelo kaxkarra 
funtsezko analfabetoen herri 
honetan . Ez da leitzen asko 
idatzi arren, parregura sortzen 
zait horregatik Bermejok eus
karazko literatura eta hizkuntza 
horretako idazleei egiten diz
kien erreprotxeek. Erortzen 
errua zoluari leporatzen dion i
txua ren tankera hartzen diot 
nik berari. 

Arazoa hauxe besterik ez da. 
Zein literatura moeta, eta nos
ki zein kultura moeta na-hi du
gun. Literatura subentzio eta 
diru-languntzen menpe ego
tea nahi al dugun ala ez. ldaz
leak funtzionari bihurtu behar 
al duen. Kulturakoa, baina az
ken finean funtzionaria. 

Alvaro Bermejo oso harro 
daga lehendakariak berarekin 
bazkaltzeko konbitea luzatu 
diolako. Garai honetan, pen
tsatzen dut berak behintzat 
arazo honetako gauzak garbi 
dauzkan pertsona dela. 

Felipe Juaristi 
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Negociaciones en la Enseñanza Media 

LO QUE HA Y SOBRE 
LA MESA 
Pasadas las vacaciones de carnavales, los institutos han vuelta a la 
cruda realidad. Mientras en la mesa continúan las negociaciones, 
aparecen los presupuestos educativos (que analizaremos en otra 
ocasión) y al Rekalde le hacen portavoz del gobierno. Al otro lado de la 
balanza, estudiantes y curre/as de Euska/duna se manifiestan juntos. 

La sitación es complicada y hemos visto de interés publicar un 
nuevo artículo, seguramente polémico (como lo es casi todo nuestro 
periódico), sobre las negociaciones en curso y otros problemas del 
movimiento estudiantil en la Enseñanza Media. 

Hay que empezar diciendo que 
los puntos de divergencia, o 
bloques a negociar, han apa
recido mucho más claros y 
más precisados, particular
mente en la hoja informativa 
elaborada por la Coordinado
ra. 

En segundo lugar, que las 
negociaciones sólo abarcan a 
la Comunidad Autónoma , 
mientras que la cerrazón en 
Nafarroa es sensiblemente 
mayor. 

Y finalmente, que por la evi
dente razón de no formar parte 
de la mesa negociadora, no 
podemos entrar a valorar de 
forma precisa si las palabras y 
voluntades de los interlocuto
res de Lakua son sustancial
mente diferentes en la mesa 
que públicamente, aunque 
más adelante expresaremos 
nuestras dudas al respecto . 

Cuatro bloques 

El Gobierno Vasco ha hecho 
dividir las negociaciones en 
cuatro bloques: 

En el primero, los temas en 
los cuales el Gobierno de Gas
teiz no tendría potestad de so
lucionar, como la se!ectividad 
o el acceso a la Universidad 
desde FP. 

El segundo bloque referido 
al tratamiento económico de 
la enseñanza, que por parte 
gubernamental se habla de 
que tiene sus límites. Quizás 
un análisis más completo de 
los presupuestos para este 
año permitiría observar mejor 
su voluntad. 

El tercero versa sobre la es
cuela pública vasca y la eus
kaldunización. En este punto la 
polémica no sólo es con los es
tudiantes, sino con diferentes 
sectores que cuestionan fron
talmente pretensiones del Go
bierno. 

El último bloque trata de la 
democratización de la ense
ñanza {derechos de huelga, 
asamblea, expedientes disci
plinarios, representación, ... ). 
Sobre este punto, la realidad 
es que en los últimos años el 
Gobierno Vasco ha mantenido 
una posición dura {decreto de 
asistencia del año pasado; 
nota intormativa en Diciembre 
del 87 argumentando que los 
estudiantes, al no ser trabaja
dores, carecen dé derecho de 
huelga). En muchos centros, 
tanto públicos como privados, 
el régimen disciplinario es du
rísimo y los expedientes se su
ceden. 

Una de las afirmaciones que 
hace la Coordinadora es que 
nos encontramos frente a una 
situación esperanzadora. Para 
ello se emplean dos argumen
tos, el de la posible paridad en 
los Conseios Escolares y el de 
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los distintos artículos periodís
ticos en los que aparece la po
sible supresión de las tasas de 
COU. 

¿Situación 
esperanzadora? 

Creemos necesario matizar 
mucho este aspecto . Los Con
sejos Escolares son una de las 
modalidades para los centros 
no universitarios {la otr.a es la 
llamada Asamblea de centro), 
y desde luego no garantiza 
una paridad real de los/las es
tudiantes, ni supone un avan
ce en la democratización de 
los centros. 

Respecto de las tasas de 
COU, parece que la expectati
va puede venir del r~ciente 
acuerdo conseguido en Gali
cia, entre el Sindicato y la Con
selleria, según el cual se supri
mirían dichas tasas {garanti
zándose además una mayor 
escolarización, prácticas en 
FP, etc.). 

Hay que relativizar por tanto 

el que haya una situación es
peranzadora, y además en los 
dos casos citados llegarían de 
una forma externa a las pro
pias negociaciones, el primero 
por el proyecto de autonomía 
de centros escolares conse
cuencia del acuerdo con la Fe
deración de lkastolas, y el se
gundo se basa en una expe
riencia diferente (donde ha 
habido una mayor moviliza
ción). 

Con lo que tenemos sobre la 
mesa, y con la duración que 
parece tendrán las negociacio
nes, no se puede hacer exce
sivas hipótesis sobre el resul
tado, aunque de lo que hay 
hasta ahora no tenemos nin
gún dato sobre logros concre
tos (aunque en el momento de 
escribir este artículo la Coor
dinadora ha hecho público 
que el Gobierno prepara un 
anteproyecto para garantizar 
la gratu idad del COU en un 
80% de los casos). 

No dudamos que el lenguaje 
del Gobierno sea doble, en las 
conversaciones y públicamen
te. Pero esto no es una demos-

tración. Las reivindicaciones 
quedan legitimadas en parte al 
sentarse a negociar, pero las 
diferentes notas informativas 
del Gobierno Vasco (la prime
ra, enviada a los centros; la se
gunda hecha pública hace 
poco) tienen la intención de 
deslegimitar, además de alu
dir a viejos argumentos de di
visión, pérdida de clases, críti
cas a la Coordinadora, ... 

Las movilizaciones 

Tampoco debemos olvidar 
que al propio Gobierno le in
teresa un acuerdo firmado, y 
que lo entiende como una es
pecie de freno a las moviliza
ciones -a lo cual la Coordina
dora ha respondido contun
dentemente convocando más 
actos. ' 

Las últimas movilizaciones 
nos permiten ser algo más op
timistas. La jornada del día 25 
supuso un cierto éxito, tanto 
en la huelga como en la gente 
que estuvo en la calle . El hacer 
confluir diferentes reivindica
ciones, algunas no estricta
mente estudiantiles {como es 
el caso de la mani conjunto 
con la gente de Euskalduna) ha 
servido no sólo para expresar 
mejor el descontento en la ca
lle, sino también para dar más 
marcha en los centros. Pareci
do resultado a la jornada de lu
cha contra los sorteos en No
viembre, o la respuesta a la vi
sita real en Nafarroa . 

El éxito de estas movidas 
{acuden más centros a coordi
nar, acciones descentraliza
d as, etc .) nos enseña que 
cuando una acción se trabaja 
con anticipación {rueda de 
prensa, cartel, hoja informati
va, ... ) él resultado se nota sen
siblemente en la calle. 

No sabemos si esta situa
ción continuará, pero desde 
luego es un buen método para 
acabar con la falta de infor
mación y despendole en algu
nos centros. 

Lo ocurrido en Galicia, sal
vando todas las distancias y 
diferencias, ha supuesto una 
cierta expectativa de que con 
las movilizaciones se pueden 
arrancar reivindicaciones im
portantes. Aunque esto de. por 
sí no lleve implícito un cambio 
de postura de los diferentes 
entes de la educación. 

Existe también un cierto cal
dillo de cabreo, huelgas de 
profes en la privada, quizás se 
convoquen también en la pú-

blica, ... y además el balance 
que se puede hacer del ante
rior acuerdo entre el Sindicato 
y el Ministerio es de un incum
plimiento muy grande. 

Lo que se avecina 

Hay algunas cosas que pue
den ensombrecer el panora 
ma, por ejemplo la actitud del 
Sindicato de Estudiantes. Con 
menor implantación que en el 
resto del Estado {siendo en 
Araba donde más influencia 
tiene), pretende llevar una 
pugna por el protagonismo 
frente a la Coordinadora. • 

El Sindicato nos merece una 
valoración negativa. Recorde
mos que es el organismo que 
firmó el acuerdo con el Minis
terio, y su actitud de sesteo po
lítico en Euskadi es bien cono
cida. 

El trasfondo de todo esto es 
el de la unidad. O mejor dicho, 
la confusión que introduce en 
el movimiento. Ha convocado 
una Jornada de Lucha para el 
día 1 O de Marzo, lo cual es bas
tante mimético con lo ocurrido 
en Galicia, y algunas reivindi
caciones específicas del movi
miento estudiantil vasco se 
quedan en el tintero. 

Otro problema es el de su re
prese ntativ i dad . Pese a los 
errores cometidos, la Coordi
nadora se siente en los centros 
como algo representativo, 
mientras que el Sindicato, que 
nadie ha elegido, negoció ya el 
preacuerdo y lo está haciendo 
ahora. 

Esta convocatoria {aunque 
estemos de acuerdo con los 
objetivos planteados) sirve 
por un lado para que el Go
bierno Vasco puede argumen
tar contra el movimiento estu
diantil, presentándolo como 
un movimiento caótico y divi
dido -como ya lo ha hecho en 
su última nota informativa. Y 
por otro lado crea confusión 
en los centros. Desde luego, si 
el Sindicato está por la unidad 
de acción, haría mejor en evi
tar posturas como ésta. 

Tampoco nos parece muy 
afortunada la respuesta que 
ha dado la Coordinadora, con
vocando una huelga para el 
día siguiente, 11 de Marzo. En 
vez de ser una prueba de fuer
za, lo que puede ocurrir es que 
aumente la confusión . Espe
ramos que en este tiempo pue
da haber una mayor reglexión. 

lker 

¿Un malentendido? 

En la hoja informativa distribuída por la Coordinadora de Estu
diantes se dice que «el Departamento de Educación de Gasteiz 
ha elaborado un anteproyecto que si fuera aprobado por el Par
lamento supondría la ya tan exigida paridad de representantes 
en los órganos de gobierno de los centros, esto es, en los Con
sejos Escolares». Justamente sobre este tema, pero mantenien
do una opinión diametralmente opuesta, en el anterior número 
de ZUTIK! apárecía un artículo firmado por nuestra colaboradora 
enmascarada Ander Eño. Para más abundamiento, el STEE-EI
LAS acaba de sacar un documento-~artel criticando el antepro
yecto elaborado por el Gobierno Vascongado, y donde se dicen 
cosas como ésta: 

«Para los órganos de gobierno colegiados [el proyecto de ley} 
plantea la elección entre dos opciones, . "Conse10 Escolar" y 
"Asamblea". El primero no es paritario y en la mal llamada 
Asamblea la presencia de padres (no queda claro si las madres 
podrán pertenecer) puede ser mayoritaria en detrimento de los 
alumnos-as (muy probable en EGB). Se sigue reforzando la fi
gura del director ( ... ). Resumiendo, jerarquizar para bien con
trolar» . En el mismo documento se puede leer también la con
trapropuesta de gestión democrática que hace el STEE-EILAS: 
en cada centro, un «órgano paritario de los distintos estamentos 
que componen la comunidad educativa respetando proporcio
nalidad de opciones» y una «junta o equipo directivo elegido 
por el órgano paritano». . 



Tras más de mes y medio de lucha, de ocupaciones y desalojos, de 
detenidos, de movilizaciones de cientos de jóvenes, ... parecía que el 
ayuntamiento se empezaba a doblegar ante las posturas de la 
asamblea de jóvenes. El ayuntamiento cambiaba de táctica vista la 
imposibilidad de que con la represión se pudieran acallar nuestras 
voces, y empezaba a ofertar locales para sentarnos hablar con ellos. 

Estas conversaciones, comen
zaron a propuesta dt? la Comi
sión de Cultura, que tenía el 
visto bueno del resto de parti
dos excepto HB -que tras va
rios titubeos iniciales apoyó 
sin condiciones a la asamblea 
de jóvenes- para actuar 
como interlocutor. La Comi
sión de Cultura la preside EE. 
Dos reuniones se sucedieron 
con esta Comisión sin qoe se 
llegase a un acuerdo, ante la 
raquítica propuesta municipal. 
Como se sabe, después del de
rribo del asilo, del que fuimos 
brutalmente desalojados, se 
ocupó el antiguo cuartelillo de 
la guardia civil -•m edificio de 
cuatro plantas-, en el que el 
ayuntamiento pensaba cons
truir una super-biblioteca, 
para lo que habían recabado 
fondos de la CEE. 

Empiezan a ceder 

Esta primera oferta consistía 
en cedernos una planta -la 
tercera- de un macro-proyec
to (cómo se les nota los deli
rios de grandeza de esta gen
te), donde estaríamos inmer
sos en la dinámica municipal, 
así como rebajas en los cursi
llos y en las actividades que 
organizase la Comisión de Cul
tura. Ar:ite eso, seguíamos le
vantando nuestra alternativa: 
un local céntrico, con suficien
te espacio para nuestras acti
vidades, autogestión en el fun
cionamiento, y ningún control 
municipal. 

Así se produjo la ruptura con 
la Comisión de Cultura, y 
cuando todo indicaba que se 
volvía al punto de partida, in
tervino el alcalde Miguel Buen, 
del PSOE, y se retomó el diá
logo. 

Tras dos nuevas reuniones 
con sus tiras y aflojas, se llega 
a una especie de acuerdo ini
cial en base a una nueva pro
p,rn sta. Dos pabellones de 
unos 1.200 metros cuadrados, 
con una entrada independien
te del resto del complejo mu
nicipal, reconocimiento del 
funcionamiento autogestiona
rio, así como la retirada de las 
denuncias que en su día pre
sentó el ayuntamiento con 
motiv0t de las ocupaciones. El 
ayuntamiento se compromete 
a acondicionar los pabellones 
para su uso, y accede a que si
gamos funcionando en el ex
cuartelillo hasta nuestro tras
lado al nuevo local. Por nues
tra parte dejábamos comenzar 
las obras para la biblioteca, en 
el tejado y en el ú1timo piso. 

Cuando todo parecía que ya 
estábamos en vías de una so-
1 ución, las presiones de EE 
(que a pesar de tener 1res con
cejales sobre 21 , pero que es 
quien le garantiza al PSOE la 

mayoría necesaria para impo-
• ner sus respectivos criterios, y 
a quien sin duda alguna, más 
le afectaría el funcionamiento 
de un Gaztetxe, como contra
punto a su ineficaz y burocrá
tica gestión al frente del área 
de cultura) hacen romper el 
preacuerdo y se vuelve al pun
to inicial, es decir a la tercera 
planta y a las rebajas munici
pales que, como está claro, es 
rechazada. Un mes de conver
saciones que visto lo visto no 
ha servido más que para que 
nos tomen el pelo, una vez 
más. ¿Qué puede decir ahora 
el ayuntamiento, del tan caca
reado diálogo? 

Una primera victoria 

Independientemente del re
sultado a que se llegue al final, 
la pelea ha comenzado a dar 
sus frutos. El primero de ellos 
sin duda ha sido el de llamar
nos para llegar a un acuerdo, 
cuando durante mes y medio, 
aparte de machacarnos, se 
han dedicado a insultarnos, a 
despreciarnos. Durante el con
flicto, los calificativos de "cua
tro marginados", panda de 
vandálicos y manipuladores, 
"cachorros de Hitler", etc ... se 
sucedían comunicado tras co
municado del ayuntamiento 
(PSOE, EE, EA y PNV). 

Al final, ante mucha gente 
de este pueblo, ese paso ha 
sido sin duda una victoria de 
los jóvenes, el reconocimiento 
de que peleábamos con argu
mentos en la mano. Quien ha 
quedado con el culo al aire ha 
sido el ayuntamiento. 

Pero no ha sido sólo eso . La 
lucha del gaztetxe, la lucha de 

-los jóvenes, ha calado en más 
sectores populares, acostum
brados ya a la prepotencia mu
nicipal a la hora de abordar 
cualquier tema vecinal. Una 
sacudida muy fuerte para la 
conciencia personal de los ha
bitantes de este pueblo, impa
sibles ante el juego de poder y 
las corruptelas que se suceden 
en un ayuntamiento cada vez 
más atento y dispuesto a gran
des proyectos enfocados a 
buscar la rentabilidad electo
ral, y no a satisfacer las nece
sidades de un pueblo, encajo
nado entre la miseria urbanís
tica y concebido como ciudad 
dormitorio para los obreros. 

Sigue la represión 

A pesar de que se iniciaron 
las conversaciones y de que el 
ayuntamiento se comprome
tiese a la retirada de las denun
cias, todo esto no ha impedido 
que 21 jóvenes hayan pasado 
por el juzgado de turno, a de
clarar sobre su participación 

en las ocupaciones. Días an
tes, a raíz de las denuncias pre
sentadas y de un juez con muy 

- mala hostia, dos jóvenes in
gresaban en prisión durante 
dos días. 

Las movilizaciones se rea
nudaron el mismo día, alu
diendo a la responsabilidad 
clara tanto del ayuntamiento 
como de la policía municipal 
que a pesar de delcarar públi
camente que no va a intervenir 
en el conflicto facilita nom
bres, para que la represión se 
personalice. Al día siguiente, 
unos cien jóvenes nos plantá
bamos en la prisión de Martu
tene, expresando nuestra soli
daridad con nuestros compa
ñeros. 

Y todavía queda el juicio por 
delante, o sea que, conscien
tes de lo que puede venir, no 
pensamos bajar la guardia. En 
eso estamos. 

Divergencias 

El proceso de conversacio
nes con el ayuntamiento ha 
hecho aflorar dos posiciones 
un tanto enfrentadas en el in
terior de la asamblea. Por un 
lado, quienes estaban en con
tra de conversar con el ayun
tamiento la cesión de ningún 
local, salvo el que ocupába
mos; y por el otro, quienes 
veíamos en la última oferta 
municipal no sólo una victoria 
sobre el ayuntamiento, sino 
también la posibilidad de tras
ladar la filosofía del gaztetxe al 
nuevo local, con más posibili
dades que el local ocupado, y 
pensábamos que el entrar en 
una nueva fase represiva y de 
desalojos podía traer como 
consecuencia un desgaste in
necesario. 

Las dive"'tgencias, a todas 111-

ces naturales y lógicas en todo 
proceso asambleario -aun
que en determinados momen
tos han hecho surgir crispacio
nes y tensiones muy fuertes
han concluído por el momen
to, al aceptar todos una serie 
de condiciones que se propu
sieron al ayuntamiento para 
que éste garantizase las pro
mesas que ofertaba Si los lo
cales nuevos están en condi
ciones, cuando los veamos lis
tos para su funcionamiento 
decidiremos. 

El nuevo paso atrás del 
ayuntamiento reavivará sin 
duda alguna otra vez la polé
mica, de quienes con toda jus
ticia no se fían ni un pelo. Ya se 
verá. Lo que tenemos claro si
gue siendo nuestras ganas de 
luchar unidos contra la bu ro
cracia municipal. Y eso es lo 
importante. 

Mikel lbarra 

Orereta • 

CONTINUA LA 
BATALLA 
DEL GAZTETXE 

Foto ZUTIK! 

Foto ZUTIK! 

Foto ZUTIK! 

Foto ZUTIK! 
Las fotos corresponden a la noche del d~salojo del asilo. 
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Azkeneareere Eusko Jaurlaritzak U rola trena ixtea erabaki du, eta errepideen hobekuntza eta autobusak indartzea . 

UROLA TRENA EZ 

Erabaki hau guztiz antidemokratikoa 
eta bakarka hartua da, kontuan izan 
gabe bailarako gehiengoaren nahia 
bere udaletxeak buru dituztela . F.raba
kia, bera1ek ora in dela urte t' erd i esan
dakoa .en aurka ha rtu dute gainera, 
300 milloi gastatu direlarik trenbideak 
konpontzen, eta dena alferrik . 

Uste duguna zera da, erabakia hain 
azkar hartzeko gakoa mobilizapen ma
siboak moztearren dela, nahiz eta EAJ
k era guztietara boikoteatu. Eta noski, 
ikusi dutenean ezin dutela, bertan be
hera moztea erabaki dute. 

Gainera, Urola ixteko erabakia, 
orain dela urteak hartua zuten, eta ho
nekin batera Eusko Trenbidetako bi 
derik ezerrentagarrienak kentzea ere, 
hala nola Durango-Zumaia edo ta Du
rango-Gernika trena, eta guzti hau ga
rraio publikoa, pribatuaren mesedean, 
ke ntzea rre n. 

Honela gauzak, U rolaren Aldeko Ko
miteok (garai hartan Otsailaren 19rako 
Gasteizera martxa antolatzen ari bait 
ginen Urolaren ixtea zela ta) buru be
larri jarri ginen berehalako erantzuna 
antolatzera, eta horrela Otsailaren 
14rako eta Azpeitiko herrian bailara 
guztia manifestaziora deitu, genuen 
eta udaletxe yuztietan mozioa punto 
hauekin aurkeztu : 
- Eusko Jaurlaritzaren ixteko 

plangintza projektuaren erabateko 
ukapena 

- Garraioetako Kontseilari den Anto
linen erabateko dimisioa 

- Azpe itiko manifestazioari eta Gas
te izera martxa ri laguntza guztia , 
hauek sortutako gastuei aurre egi 
nez (autobusak, etab ... ) 

- Eusko Jaurlaritzak bailarako ge
hiengoari eg indako mespresuaren 
sa lakuntza publ ikoa 

- Mozio honi buruz hartutako erabaki 
guzt ien pu bl ikotasuna. 
Zu marraga, Urretxu, Azpeitia, Zes

toa eta Zumaian mozioa onartua izan 
zen EA, HB eta EEren botoekin eta Zu
maian EE abstenitu zen eta herri guz
tietan PNV ere. 

Azkoitian ez zen aurrera atera, boto 
batengatik, hemen PNVk eta PSOEk 
bata egin bait zuten. Herri hauetan ba
karrik suertatu zen PNV eta PSOEren 
gehiengoa. Kolpeak bere basean edu
ki dezakeen eraginaren beldurrez, 

20 1988, Martxoa, 11 

ATZERAEZINA 

PNVk frenatzen saiatu da, prentsa jo ta 
ke erabiliz, irratia ere (noski , hauek 
erreztasun guztiak emana), elkar hiz
ketak zaharren egoitzan etab ... guztia 
Bastida alkatea buru delarik. 

Argudioak? Gu trenaren alde gaude, 
baina Euskadiren on beharrak trena ix
tea gomendatzen du . Erabakia a
tzeraezina da , orain sa ia gaitezen , 
errepideen· hobekuntza lortzeko, 
mobilizatzen . 

Mundu guztian den autobus linearik 
onena. Eusko Jaurlaritzak ordainduta
ko autobus berriak, anitz gelditoki eta 
ordutegi, eta .Eusko Trenbidetako 
orain eskaintzen dituen kond izioekin 
(jubilatuek ez dute ordaintzen bida ia
rik, ikasle eta langabetuek gutxiago 
ordaintzen dute eta gainera Zumarra
gako eritetxeraino eta Azkoitian auto
busetik aldatu gabe. Oraingo trenbi
dea txirringaz ibiltzeko "bide gorriak" 
izango lirakete, etab .. . 

E maten zuen gure alkateak arlo guz
tiak gustara uztea nahi zuela, hala nola 
jubilatuak, gazteak, ekologistak eta 
Eritetxeko bezerok. 

Pasatzen dena zera da, garai haue
tan inor ez dutela engainatzen, zeren 
argi bait daukagu guzti-guztiok hasie
ra batetan lortuko balitz ere, lineak 
ondo funtzionatzea, luzarora begira, 
protestak ixildutakoan, errentagarrita 
suna izango zela funtsezkoa eta horre
la berdinean aurkituko ginatekeela . 
Gainera guk ez dugu trena autobusa
ren aurka jartzen, eskatzen duguna, 
soil soilik, trena martxan jartzea da, 
eta autobusekin egin behar duten a 
egin dezatela. 

Hain argi aurkeztu zitzaion Bastidari, 
Azpeitiko zaharren egoitzean , eta pun
tara ino beterik zegoela, berak deituri
ko bi lkura batetan (jubilatuak eng ai na
tzeko deituriko bi lkura bat), eta buru 
makur i rt en beh arrean au rk it u zen, 
bere arg ud io ak jen dea ren oihuak 
ezezta tzen zi tuzten bita rtean eta bere 
aurka hitzegi n zutenak jaso zituzten 
txaloeen ta rtea n. Derrota gogorra izan 
bait zen berarentzat, zeren lokalean 
berari botatzen zioten askotxo zeuden. 

Otsailaren 14ko manifestazioa kan
paina honen barruan egindakorik ma
siboenetakoa izan zen, PNVren gogoa
ren kontra. Hauek manifestazioaren 
bukaeran irten ziren pankarta batekin 

(honek errepideen hobekuntza eska
tzen zuen) eta oso jende gutxi . Mani 
festazioaren bukaeran ixtiluak izan ge
nituen PNVko zinegotzi batek mikroa 
moztea nahi zuelako, zeren irakurtzen 
ari zen manifestuak beraien kontra hitz 
egiten zuen. 

Manifestazio garaian eta bukaeran 
ere, PNVren aurkako oihuak eg in ziren 
(hala nola "PNV traidor"), eta hau no
labait historikotzat jotzen dugu , ikusi
rik betidanik PNVk herri honetan izan 
duen indarra . Gertariak medio PNVk 
erreakzio gogorra eman zuen eta ho
rrela Azkoitia eta Azpeit.,¡_ko jubilatu 
juntak mahatxatu zituen komiteoi lo
kalak ez uzteko eta gure deiari uko egin 
ziezaieten. Honi esker junta hauetako 
gehienak ez ziren Gasteizera joan eta 
PNVrekin pasatu ginelako gure oihue
tan kritikatu gintuzten . 

Eta oilartxoa egon behar zuen beti 
bezala, éta nola ez EEko· Ramón E
txezarreta, onaren eta txarraren ustez 
gainetik dagoen bere ustetako intelek
tuaka, trenaren mugidaren usainik ere 
izan ez duenak, gu kritikatzera behera
tzea pentsatu zuen eta horrela lotsatu 
egin ornen zen manifestua eta oihuak 
entzutean . Erreformistak, ikusi denez, 
ez dira mobilizapenekin bakarrik 
beldurtzen, baizik eta oihu radikal 
txoekin ere bai. 

Hala eta guztiz, Gasteizko man i ta 
ondo atera zen, autobusak toperaino 
beí:eta eta 600 pertsona bi ldu zirelarik. 
Gasteizko pertsonalaren laguntza ere 
izan genuen eta horien artean LKI eta 
CNTkoek pankartak in Aju riaenea au
rrean. 

Ajuriaenean denbora pilo bat egin 
ondoren, lehendakariak ez zuen komi
siorik hartu ez eta hauek zuten eskuti
tza ere (bertan erabateko ukapena au r
keztu zi tzai on heu rak hartutako eral;>a
kiari). Hau idazkariari eman zitza ion, 
zeren Ardantza bilkura oso garrantzi
tsu an ornen zegoen eta 15 segundu 
ere ez zituen, 3 komiteetako parta ideak 
eta 3 alkate eta zinegotzien ordezka
ri ak osatutako komisioari kasu egite
ko. Egun horretan bilduko zen Pak~u 
Ant iterrorista sinatu zuten lagunekin 
eta pentsatzen dugu momentu hartan 
Txiki Benegas barkamena eskatzen 
arituko zitzaiola, aste barruan bere 
pertsonari faltatzearren, hau da mo-

DA 

mentu guztiz garrantzitsua . Guzti ra, 
bukaeran Ardantza eta Antolinen aur
kako oihuak bizi bizi eta beste batzuek 
"Ertzainaren di rua U rolarentzat" be
zalakoak ere. Eusko Parlamentuarer. 
aurrean bukatu genuen manita eta au
rrera segitzeko gogo haundiaren gai 
nera. 

lkusi dezakezuenez, etsaia indartsua 
da eta " bidai lagun" batzuk lepazale 
eta beldurtiak (EA, EE, ELA, ... ), baina 
komiteok 9090 biziz jarraitzen dugu, 
eta ideia garbiekin . 

Aurrera begira , " buzonada" mar
txan jartzekoak gera. Hau, Ardanzari 
bidaltzeko egin den eskutitz baten da
tza, eta bertan projektuari erabateko 
ukapena ematen zaio eta pertsonalki 
bidaltzeko zuzendua dago. Milaka ba
tzuk Ardanzari ailegarazten saiatuko 
gara orain. 

Xarra 

Aurrerantz 
Joan den ostiralean, Martxoak 4, Az
peitiko Udeletxean enzerrona egin ge
nuen, bertan 70 lagun bildu ginen (EA
koak ere han ziren ba ina ez EE eta ELA
ko a,k) eta akordio hauek hartu 
genituen : 
- Zonako Udeletxe guztietan mozioak 

aurkeztu Antolin -en proposamena 
ezeztuz, eta ezer negoz iazioaren 
alde trenaren eraikiketa -ezik; 

- Udaletxe guzt iak Kom iteetako bi le
retan parte hartuko dute; 

- EA eta HBk bi lera bat konbokatu ko 
dute partidu eta sindi katu guzt iekin 
ekintza k antolatzeko, batez ere bi 
ordu ko greba. 


